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ДОСРОЧНАЯ ПОДПИСКА 
НА «МК» НА 2-Е 
ПОЛУГОДИЕ 2022 ГОДА!

Михаил 
РОСТОВСКИЙ

ЗЛОБА ДНЯ

МЫ ВНОВЬ 
ЖИВЕМ В 1917-М

1917 год и 1991 год — только эти две даты 
сравнимы по своей исторической значимо-
сти с тем, что произошло в России и вокруг 
России в последнюю декаду февраля 2022 
года. В прошлом я много читал про политиков 
и экспертов, которые «проспали» револю-
цию. А вот я великую российскую геополи-
тическую революцию-2022 «проотдыхал». 
Десять дней тому назад, уже видя суровые 
грозовые облака на горизонте, я тем не менее 
отправился в отпуск — кататься на лыжах в 
Сочи. Никакого отдыха в смысле достиже-
ния гармонии между душой и телом у меня, 
естественно, не получилось. Зато получился 
головокружительный спуск с высоченной горы 
на предсветовой скорости — и у меня, и у всей 
остальной страны. 

10 февраля этого года авторитетный бри-
танский политолог и большой знаток нашей 
страны Анатоль Ливен опубликовал в издании 
Foreign Policy статью, которая с позиций сегод-
няшнего дня выглядит пророческой: «Попытка 
Запада выдворить Россию из Европы про-
валилась. То, что такая попытка имела место, 
прямо следовало из стратегии, нацеленной 
на прием в состав НАТО и ЕС абсолютно всех 
европейских стран, кроме России. 

Читайте 2-ю стр.

УБИТЫЙ АВИАПРОМ
Эксперт назвал меры, которые спасут 

российскую авиацию от западных санкций
Все. Прилетели. Европа объяв-

ляет санкции, лишая нас «Эрбасов», 
их обслуживания, страховок, ком-
плектующих и запчастей — всего 
сразу. Факт неприятный. Но исклю-
чать его, определяя перспективы 
развития собственной авиаотрасли, 

было нельзя. Ведь в других сферах 
экономики, в том же банковском сек-
торе, к примеру, заранее готовили 
подушку безопасности. Ну что нам 
делать дальше? «МК» поговорил на 
эту тему с экспертом.
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Военный эксперт сравнил 
операцию на Украине и войну 

США в Ираке
Начавшиеся в Белоруссии переговоры с укра-

инской стороной немного отвлекли внимание 
общественности от хода специальной военной 
операции. Главный вопрос на любых переговорах, 
особенно на таких принципиальных, как с Украи-
ной, стоит так: кто диктует условия мира. Сейчас 
никаких компромиссов не будет. Кто-то должен 
признать поражение, прекратить сопротивление 
и слиться. Некоторые отводят эту роль России. 
Эксперты считают, что они ошибаются.

Читайте 2-ю стр.

«БУДУТ ИЗУЧАТЬ В АКАДЕМИЯХ»

 Термину «черный понедель-
ник» — без малого сто лет. Так 
назвали биржевой крах, насту-
пивший в Америке 28 октября 
1929 года. В России тоже был 
свой «черный понедельник» — 
17 августа 1998 года, когда наша 
страна объявила дефолт. И вот он 
снова наступил — уже в XXI веке. 
В последний день зимы 2022 года 
Центральный банк предпринял 
исключительные меры, направ-
ленные на поддержку националь-
ной валюты, чей курс обрушился 
под влиянием геополитических 
факторов. Принято решение о 
единовременном и резком — 
более чем в два раза — подъеме 
ключевой ставки. А также о том, 
что 80% валютной выручки экс-
портеров подлежит обязательной 
продаже на бирже. Тем не менее 
официальные курсы доллара и 
евро, установленные регулято-
ром на первый день весны, смо-
трятся поистине революционно: 
соответственно 94,56 и 104,50 ру-
бля. Понятно, что форс-мажорные 
обстоятельства требуют от регу-
лятора решительных шагов. Но 
возникает простой вопрос: как в 
конечном итоге эти меры отразят-
ся не на финансовой, банковской 
системе, не на макроэкономике, 
а на каждом из нас? 
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ЦБ отправил 
ставку в космос, 
чтобы рубль 
не утонул

Читайте 3-ю стр.
НЕЗНАЙКА НА КОНЕ 

СВОБОДНАЯ ТЕМА

Илья БАРАНИКАС, 
журналист (Нью-Йорк)
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ВЗЫВАЮТ О ПОМОЩИ
Из-за начала спецоперации они не могут 

вернуться домой и опасаются за свою жизнь 
и жизнь своих близких

В Киеве, Одессе, Николаеве, 
Львове, Харькове — везде нахо-
дятся люди с паспортами Россий-
ской Федерации. Которые просто 
не знают, куда им деваться сейчас. 
Так получилось, что они оказались 
никому не нужны. К сожалению, у 
них нет возможности покинуть пре-
делы Украины. К сожалению, наше 
посольство эвакуировалось, даже не 

предупредив своих граждан о про-
исходящем. К сожалению, судя по 
всему, никто им не собирается помо-
гать, в профильных ведомствах, куда 
удается дозвониться родственникам, 
отвечают, что не владеют ситуацией. 
А они сами даже позвонить в Рос-
сию по мобильному не могут — связь 
отключена.

Читайте 3-ю стр.
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Дежурная бригада: Олег ШАДЫХАНОВ, Зиля ГУМЕРОВА, 
Светлана РЕПИНА, Татьяна АНТОНОВА и др.

ШВЕЮ УБИЛО КИРПИЧОМ ПОСЛЕ ПОСИДЕЛОК С ПОДРУГАМИ

Работница швейного 
цеха погибла из-за па-
дения кирпичей с кры-
ши бывшей швейной 

фабрики в городе 
Дрезне Орехово-
Зуевского района. 
Под камнепад чу-
дом не попали ее 
две коллеги, кото-
рые шли рядом.

Как стало из-
вестно «МК», 26 
февраля 61-летняя 
гражданка Арме-
нии Аревик (все 
имена изменены) 
вышла на работу 
в дневную смену в 
швейный цех. Она 
трудилась на не-
большом частном 
швейном пред-
приятии, которое с 
2006 года арендо-
вало помещения 
в здании бывшей 

фабрики. По окончании 
рабочего дня женщина с 
коллегами отправилась 

в магазин за продуктами. 
Дамы планировали приго-
товить ужин и отдохнуть. К 
слову, кухня и душ находи-
лись  в производственном 
цехе — рядом с пристрой-
кой, где проживали жен-
щины. 27 февраля около 
1.00, покушав и вдоволь 
наговорившись, подруги 
засобирались на ночевку. 
Они вышли из производ-
ственного цеха и пошли 
вдоль здания в свою при-
стройку. Неожиданно на 
головы им начало падать 
что-то тяжелое — как ока-
залось, это были кирпи-
чи. Аревик упала и поте-
ряла сознание. Каким-то 
чудом кирпичи не попали 
на подруг. Коллеги отско-
чили в сторону, а когда 
камнепад прекратился, 
подбежали к Аревик. Она 
так и не пришла в чувство. 

Медики констатировали 
смерть женщины. По-
мочь ей было уже нельзя 
— кирпич проломил осно-
вание черепа. Погибшая 
устроилась в этот ткацко-
швейный цех в сентябре 
2021 года. Семьи у нее 
не было. Около 10 лет на-
зад Аревик уже работала 
здесь, но потом на какое-
то время возвращалась 
на родину.

Трехэтажное кирпичное 
здание бывшей швейной 
фабрики города было по-
строено в 1899 году. На 
его крыше по краю рас-
полагались декоративные 
кирпичные башенки, одна 
из которых и разруши-
лась, убив несчастную.

По факту смерти граж-
данки Армении ГСУ СКР 
по Московской области 
начата проверка.  

«ОТКАТАТЬ ПАЛЬЧИКИ» РАЗРЕШАТ 
В ЛЮБОМ ОКОЛОТКЕ

Упростить порядок дак-
тилоскопии планирует 
МВД. Ведомство подго-
товило необходимые для 
этого поправки. 

Документ, предполагаю-
щий внесение изменений в 
закон «О государственной 
дактилоскопической ре-
гистрации в РФ», сейчас 
проходит общественное 
обсуждение на портале 
проектов нормативно-
правовых актов. В за-
конопроекте речь идет о 
процедуре, которую люди 
могут пройти доброволь-
но, не в связи с задержани-
ем правоохранительными 
органами. Сейчас такая 
государственная услуга 
оказывается российским 
гражданам, иностранцам 
и лицам без гражданства. 
Сдать свои отпечатки паль-
цев по правилам могут 
взрослые и дети старше 
шести лет. Главное, что-
бы на пальцах и ладонях 

не было ран и порезов. 
Однако есть ограничение 
— получить услугу можно 
только в подразделениях 
полиции по месту житель-
ства или временного пре-
бывания. Теперь силовое 
ведомство решило про-
цедуру упростить: пройти 
регистрацию можно будет 
в любом отделении МВД по 
желанию самого челове-
ка. Разработчики поправок 
предсказывают, что нов-
шество позволит повысить 
привлекательность и до-
ступность государствен-
ной услуги и сделает ее 
более удобной. Отмеча-
ется, что добровольная 
дактилоскопия помогает 
установить личность граж-
данина в ситуациях, когда 
сам он сообщить данные о 
себе не может. Такое мо-
жет случиться, например, 
при потере памяти или на-
хождении человека без со-
знания.

ТАРАКАН ЗАПОЛЗ ГАСТАРБАЙТЕРУ 
В УХО ВО ВРЕМЯ СНА

В больнице из-за тара-
кана, заползшего в ухо, 
оказался уроженец Узбе-
кистана. Приезжий из 
солнечного государства 
не смог самостоятельно 
вытащить усатого гостя.

Как стало известно 
«МК», 22-летний Исмаил 
(имя изменено) приехал 
в Красногорск на зара-
ботки около месяца на-
зад. Мужчину приютили 
друзья-односельчане. В 
однокомнатной кварти-
ре ему выделили место 
на кухне и матрас. Но 
кроме гостеприимных 
хозяев у Исмаила ока-
зались и другие, менее 
приятные соседи. Квар-
тира была полна тарака-
нов, а кухня, где ночевал 
гость, конечно же, была их 

излюбленным местом. 27 
февраля Исмаил проснул-
ся от боли в ухе. Снача-
ла по-мужски терпел, но 
когда почувствовал ше-
веление в органе слуха, 
закричал. Прибежавший 
на крик друг попытался 
извлечь насекомое, но 
сделал только хуже — уса-
тый оказался еще глубже. 
Тогда молодые люди вы-
звали «скорую помощь». 
Мужчину увезли в больни-
цу, где медики пинцетом 
извлекли насекомое. А 
после промыли ухо на-
пором воды из шприца. 
Сразу после манипуляций 
по освобождению слухо-
вого прохода от незваных 
гостей пациента отпра-
вили домой травить та-
раканов. 

РЕВНИВИЦА И ЕЕ КАВАЛЕР 
ВЫЖИЛИ, УПАВ С 17-ГО ЭТАЖА

Двое молодых людей 
выжили, сорвавшись с 
17-го этажа дома на ули-
це Летчика Ларюшина 
в Люберцах. Девушка 
узнала, что ее бойфренд 
был в стриптиз-клубе, и 
устроила скандал, кото-
рый закончился столь уди-
вительно.

Как стало известно «МК», 
трагедия разыгралась 26 
февраля, когда 23-летняя 
гражданка Киргизии реши-
ла отметить свой день рож-
дения, случившийся днем 
ранее. Для этого она на 
сутки арендовала квартиру 
в многоэтажном доме. На 
праздник были приглаше-
ны ее 26-летний молодой 
человек, а также еще одна 
пара, приехавшая на днях 
из Киргизии, — 26-летний 
Нурлан и его 23-летняя де-
вушка Жаныл. 

Молодые люди собра-
лись около 22.00, и празд-
ник начался. Естественно, 
что в такой день на столе 
присутствовал алкоголь, 
который сыграл свою роль 
в этой драме. Уже после 

полуночи, когда спиртное 
прилично подействовало, 
между Жаныл и Нурланом 
произошел скандал. Де-
вушка узнала, что ее па-
рень, который приехал в 
Москву на 4 дня раньше, 
успел посетить стриптиз-
клуб. Ревность захлест-
нула даму, и Жаныл сна-
чала схватилась за нож, 
а потом, бросив его, по-
бежала к окну. Испугав-
шись за подругу, Нурлан 
побежал следом — в ито-
ге оба вывалились с 17-го 
этажа. Именинница и ее 
друг вызвали «скорую по-
мощь» и спустились вниз, 
ожидая увидеть изуро-
дованные трупы. Но, к их 
изумлению, друзья были 
живы — спасли их еще не 
растаявшие сугробы. Ме-
дики госпитализировали 
пострадавших с тяжелыми 
травмами в реанимацию, 
сейчас доктора борются 
за их жизни.

По факту травмирования 
граждан Киргизии ГСУ СК 
по Московской области на-
чата проверка.

ОБ УЧЕБНЫХ СТРЕЛЬБАХ 
СЕРПУХОВЧАН ПРЕДУПРЕДИЛИ 

ПО ИНТЕРНЕТУ
Тревожное предупре-

ждение начали распро-
странять через офици-
альные городские сайты 
Серпухова представители 
филиала Военной акаде-
мии РВСН имени Петра 
Великого, который рас-
положен на территории 
муниципалитета. Мест-
ных жителей просят не 
приближаться к полям со 
стороны поселка Больше-
вик — там во вторник нач-
нутся боевые учения. 

Как стало известно 
«МК», для курсантов ака-
демии наступила горячая 
пора: с 1 по 31 марта они 
будут оттачивать стрел-
ковые навыки на прак-
тических занятиях. «До 
конца месяца жителям 
Большевика и Серпу-
хова стоит быть внима-
тельнее, проходя вдоль 
забора военного вуза, 

— говорится в сообщении. 
— До 31 марта на мест-
ном стрельбище будет 
вестись огонь. Проявлять 
бдительность также сто-
ит, находясь в южной ча-
сти стадиона «Спартак» 
на улице Тимирязева. В 
целях соблюдения личной 
безопасности не стоит со-
вершать прогулки в полях 
у озера Долгое». Также 
граждан предупредили 
о том, что проход на тер-
риторию филиала будет 
запрещен. «Мы не гото-
вим курсантов к отправке 
на Украину, — пояснили 
«МК» в приемной акаде-
мии. — Стрельбища — это 
плановые мероприятия». 
Меж тем ранее академия 
никогда не вывешивала 
подобных объявлений и 
не предупреждала на-
селение о таком долгом 
периоде учений.

ЧЕМПИОН ПОГИБ В СХВАТКЕ С ДВУМЯ АЛАБАЯМИ
Жуткая сцена разы-

гралась в воскресенье 
на одном из участков в 
деревне Новосельцево 
под Мытищами. Там два 
алабая насмерть загрыз-
ли соседского шотланд-
ского терьера на глазах 
хозяйки.

Как стало известно 
«МК», это уже не первый 
случай, когда псы напа-
дают на других живот-
ных. Владельцы часто 
выпускают алабаев на 
свой участок без намор-
дников и поводков. По-
гибшая псина по кличке 
Грета была первой соба-
кой Дарьи. Шотландско-
го терьера ей подарили 
родители, профессио-
нальные заводчики, на 
окончание школы. Соба-
ка была, на зависть всем, 
с очень редким окрасом 
и пользовалась особым 
успехом на разных вы-
ставках. Грете пророчи-
ли блестящую выставоч-
ную карьеру, а хозяева 
не жалели средств на ее 
развитие. У псины были  
титулы, награды и даже 
звание «юный чемпион 
России». Такая племенная 
собака, по словам хозяев, 
стоила не менее ста тысяч 

рублей.  Раз-
умеется, 
забота о со-
баке была 
соответ-
ствующей. 
Даже на даче 
за ней зорко 
следили. 

Но 27 фев-
раля Дарья с 
мужем нена-
долго уехали 
по делам. 
Одну из со-
бак, годо-
валую Элю, 
они взяли 
с собой, а 
старшую, 
Грету, оста-
вили дома 
под присмо-
тром бабуш-
ки Дарьи. Днем женщина 
вывела погулять Грету 
по своему участку. Но в 
это же время на прогулку 
вышли и соседские ала-
баи. Большие собаки че-
рез забор  почувствовали 
терьера.  Огромные псы, 
перемахнув мигом через 
двухметровую преграду, 
кинулись к собачке. Пер-
вой досталось бабушке: 
псы повалили ее. А Грета 
вмиг оказалась в пасти 

одного из них — ее разо-
рвали на куски. Тогда жен-
щина взяла доску и ото-
гнала собак. Она получила 
три укуса в районе кисти. 
На этом приключения ала-
баев не закончились:  на 
улице агрессивные соба-
ки успели напасть еще на 
одного пса, но он выжил. 
Хозяева собак обрати-
лись в полицию.  Дарья 
надеется, что нерадивых 
заводчиков алабаев на-
кажут справедливо. 

ТЕСТИРОВАТЬ МОЛОКО НА АНТИБИОТИКИ БУДУТ 
НЕ ЧАЩЕ РАЗА В МЕСЯЦ

Искать в молоке кишеч-
ную палочку и антибиоти-
ки планируется по новым 
правилам. Это следует 
из проекта поправок в 
правила Минсельхоза. 
Д ля производителей 
новшества могут ока-
заться существенным 
послаблением режима 
контроля.

Инициатива направле-
на на изменение графи-
ка проверок молока на 
предмет потенциально 
вредных для здоровья по-
требителей компонентов. 

Скорее всего, если обнов-
ленные правила будут 
утверждены, ревизий 
станет меньше. Так, в 
действующей редакции 
документа сказано, что 
проверять на консистен-
цию, вкус, цвет, запах, 
массовую долю жира и 
белка, а также плотность 
и кислотность необходи-
мо каждую партию моло-
ка. В проекте новых пра-
вил говорится, что такие 
экспертизы должны про-
водиться раз в месяц. С 
такой же периодичностью 

ветврачи станут искать в 
белоснежной жидкости 
антибиотики. График 
проверок «молочки» на 
опасные компоненты: пе-
стициды, микотоксины, 
бактерии группы кишеч-
ной палочки, — останется 
без изменений. Их над-
лежит разыскивать раз в 
полгода. Но есть и важное 
дополнение: с такой же 
частотой молоко станет 
проверяться на присут-
ствие в нем следов вете-
ринарных лекарственных 
препаратов.

telegram:@mk_srochno
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Олимпийская чемпионка рассказала о своей 
победе в Пекине в эксклюзивном интервью «МК»
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Россия потеряла 50% экспорта
На совещание по экономическим 
вопросам к Владимиру Путину все 
участники, не сговариваясь, пришли 
в черном, а Эльвира Набиуллина от-
казалась даже от любимого аксес-
суара — броши. В Кремле признают, 
что экономические реалии в послед-
ние дни претерпели существенные 
изменения, а введенные против РФ 
санкции являются тяжелыми и про-
блемными. Однако власти призыва-
ют граждан не волноваться: антикри-
зисный план, нацеленный не только 
на выживание, но и на развитие, уже 
готов. А социальные обязательства 
будут выполняться в приоритетном 
порядке. 

Пока представители зарубежных стран 
один за другим объявляли о санкциях в свя-
зи с военной спецоперацией на Украине, 
российские чиновники безмолвствовали. 
Все выходные в публичном пространстве 
появлялись только представители силовых 
ведомств. А сайт и телеграм-канал прави-
тельства сообщали о выделении финансиро-
вания на очистные сооружения в Дербенте, 
запуске мультимодальных перевозок на юге 
и проведении Года культурного наследия 
народов России. Однако, как и следовало 
ожидать, благостная картинка оказалась 
обманчива. Как сообщил на встрече с вице-
премьерами Михаил Мишустин, все выход-
ные в БД шли «активные совещания» как по 

отдельным направлениям, так и по социально-
экономической обстановке в целом. «Мы 
приняли целый ряд решений по поддержке 
экономики, которые войдут в план мер, и 
этот план будет представлен в ближайшее 
время», — заявил он. Следует напомнить, что 
это далеко не первый антикризисный план, 
который за два года в должности приходится 
принимать главе кабмина. В принципе, всю 
команду Мишустина с учетом пандемии сме-
ло можно называть «правительством вызова». 
Причем сейчас этот вызов гораздо сложнее и 
драматичнее того, с чем приходилось иметь 
дело во время борьбы с коронавирусом. 

Дмитрий Песков без обиняков назвал 
уже анонсированные и вступившие в силу 
санкции тяжелыми и проблемными. (Ранее 
в правительстве говорили, что надо сначала 
изучить «первичные документы» о рестрик-
циях, поскольку между ними и публичными 
заявлениями официальных лиц часто бывают 
разночтения). Однако, по мнению спикера 
Кремля, Россия обладает необходимым по-
тенциалом для компенсации ущерба. При-
мечательно, что версия российских властей 
о причинах ввода санкций не совпадает с 
аргументацией их авторов. Как заявил Ми-
шустин, США, ЕС и присоединившиеся к ним 
страны совершают недружественные дей-
ствия в отношении РФ: «какие бы причины 
ими ни назывались, главная цель — сдержать 
развитие российской экономики». 

Кабмин делит весь комплекс санкций, 
которые продолжают поступать по мере про-
движения российских войск по территории 

Украины, на три группы. Первая связана с 
ограничением доступа на мировые финансо-
вые рынки — на это направлены ограничения 
по суверенному долгу, рестрикции против 
крупнейших компаний и банков, включая ЦБ. 
По словам главы Минэка Максима Решетни-
кова, в такой ситуации опорой для развития 
банковской системы должны стать внутренние 
ресурсы — это средства предприятий и сбе-
режения населения. Также в правительстве 
уповают на средства ФНБ, которые должны 
заменить заимствования, будут использо-
ваться для обеспечения «курсовой устой-
чивости» и инфраструктурных бюджетных 
кредитов. Министр финансов Антон Силуанов 
на совещании у Мишустина заявил, что его 
ведомство подготовило предложения по про-
ведению более масштабной, чем в 2015, 2018 
и 2019 гг., амнистии капиталов. Это позволит 
вернуть в страну те средства, которые сейчас 
находятся за рубежом и пока не попали под 
санкции. 

Вторая группа санкций — это ограниче-
ния на импорт в Россию высоких технологий, 
которые являются критически важными не 
только для ОПК, но и стратегических отрас-
лей российской экономики. Здесь особенно 
важны детали, но уже сейчас понятно, что 
многие перспективные проекты будут свер-
нуты. Однако в кабмине уповают на импорто-
замещение: по словам главы Минпромторга 
Дениса Мантурова, «новые планы по 23 от-
раслям содержат почти тысячу позиций сырья, 
материалов, комплектующих и готовой про-
дукции». Правда, технологии нужны сейчас, 
а программа и финансирование разработок 
рассчитаны на 2022–2024 гг. 

Наконец, третья группа санкций направ-
лена на ограничение интеграции России в 
мировую экономику. Доля США, ЕС, Канады 
и Японии в российском экспорте составляет 
более 50%. Теперь эти рынки для нас закрыты, 
но чиновники рассчитывают активизировать 
работу по продвижению российских товаров в 
Латинской Америке, Азии, Африке и на Ближ-
нем Востоке. Кроме того, остается надежда, 

что не все привычные двери будут плотно за-
крыты. Практика последних лет показывает, 
что там, где это возможно, бизнес находит 
решения, указывает Денис Мантуров. 

Владимир Путин 28 февраля решил лично 
провести совещание с членами кабмина в 
связи, как сказал Песков, с существенно изме-
нившейся экономической реальностью. В нем 
участвовали члены кабмина, представители 
АП, а также глава ЦБ Эльвира Набиуллина, 
которая пришла к президенту вся в черном и 
без брошки, что трудно было расценить иначе 
как дурной знак. Пресс-секретарь главы госу-
дарства сразу предупредил, что дискуссию 
показывать не планируется: «Не думаю, что 
это будет в открытом режиме». В итоге теле-
каналы показали только вступительную речь 
самого ВВП, состоящую из одного предло-
жения, в котором он назвал «так называемое 
западное сообщество», пытающееся реали-
зовать санкции, «империей лжи». 

Успокаивать население, озабоченное 
перспективами столь массированной атаки, 
пришлось Антону Силуанову и Эльвире Наби-
уллиной. Глава Минфина на встрече Мишусти-
на с вице- премьерами заверил, что проблем 
с выплатой пенсий, зарплат, пособий и т.д. 
не будет. «Все бюджетные обязательства, 
прежде всего социальные обязательства, 
будут исполняться в первоочередном по-
рядке. Ресурсы для этого есть», — подчеркнул 
он. Эльвира Набиуллина в свою очередь со-
общила, что система передачи финансовых 
сообщений (СПФС) может заменить SWIFT, а 
запрет на использование ЦБ золотовалютных 
резервов для валютных интервенций будет 
компенсирован решением об обязатель-
ной продаже 80% выручки экспортерами. 
В общем, долларов и евро хватит всем — и 
компаниям, делающим закупки за рубежом, 
и гражданам. Позднее пришло сообщение 
от Пескова, что Путин поручил сохранить 
прежние ставки по ипотечным договорам, 
заключенным до повышения ключевой ставки 
ЦБ до 20%. 

Елена ЕГОРОВА. 
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В этом смысле лозунг НАТО «Ев-
ропа — целая и свободная» сле-
дует считать ярко выраженным 
признанием того, что Россия не 

является частью Европы... Продолжение дей-
ствий в рамках этой стратегии приведет к 
повторным попыткам России вернуть себе 
свое место. В лучшем случае это приведет к 
многочисленным и наносящим большой 
ущерб кризисам, в худшем — к войне». 

Худшее, к сожалению, случилось (или, 
памятуя о том, что пессимист — это хорошо 
информированный оптимист, и о том, что то, 
что сегодня кажется абсолютным дном, зав-
тра может вспоминаться как райские кущи, 
почти случилось). Анализируя в Wall Street 
Journal, что конкретно пошло не так, бывший 
помощник президента США Трампа по на-
циональной безопасности Гордон Макмастер 
изобрел специальный новый термин — «стра-
тегический нарциссизм» Запада. По словам 
этого внезапно проснувшегося американско-
го чиновника, Путин неоднократно посылал 
сигналы о своих намерениях — мол, не надо 

пересекать красные линии! — но США и ЕС 
их игнорировали. Запад упорно продолжал 
видеть в ВВП плюшевого мишку, который 
поворчит, повозмущается и успокоится. А 
по факту русский медведь оказался совсем 
не плюшевым. 

Но все эти размышления о причинах про-
изошедшего представляют интерес скорее 
для историков из будущего. Нам, тем, кто жи-
вет в 2022 году, важно осознавать другое: то, 
что было нормой еще вчера, то, до чего, каза-
лось, по-прежнему можно дотянуться рукой, 
прошло и кончилось. Императорский двор 
Николая II был нормой в реалиях 1916 года, 
но превратился в анахронизм в 1917 году. То 
же самое относится и к нашим вчерашним 
отношениям с коллективным Западом. Рань-
ше мы были соперниками и конкурентами. 
Теперь в глазах США и ЕС мы превратились 
в злейшего врага. Если бы у России не было 
ядерного оружия, на повестку непременно 
встал бы вопрос о вооруженной интервенции 
— как во время Гражданской войны в нашей 
стране без малого сто лет тому назад. 

Но так как ядерное оружие у Москвы есть, 
ставка делается на экономическое удушение 
— без сантиментов, сожалений и оглядки на 
собственные потери. Экономические связи, 
экономическая взаимозависимость, много-
миллиардные проекты — все это внезапно 
превратилось если не в мусор, то в расходный 
материал — в то, чем можно спокойно пожерт-
вовать. И вот еще что надо четко понимать: 
в этой схватке мы с Западом один на один 
(Лукашенко не считается). Сочувственные 
реверансы Пекина в нашу сторону и его ча-
стичная готовность играть для нас роль фи-
нансового тыла скрывают вот какой факт: в 
клинче Запада и России Китай уже является 
победителем. Чем больше ресурсов США и ЕС 
тратят на сдерживание Москвы, тем меньше 
ресурсов у них останется на сдерживание Пе-
кина. Чем радикальнее будет разрыв нашего 
энергетического партнерства с ЕС — мы им 
газ, они нам деньги, — тем мощнее будут по-
зиции Китая как альтернативного покупателя 
нашего «голубого топлива». 

Принципиальные изменения произошли и 
в сфере российской внутренней политики. Ли-
берализм в нашей стране приказал долго жить 
во всех смыслах. Немирное сосуществование 
с Западом (прошу оценить этот термин — мое 
изобретение) диктует свои нормы и правила. 

Основой нашей политической конструкции 
становится абсолютное институциональное 
доминирование президента. Первым, кстати, 
это почувствовал политик, который когда-то 
больше всего ассоциировался с либеральны-
ми веяниями во власти, — автор бессмертного 
лозунга «свобода — лучше, чем несвобода» 
Дмитрий Медведев. «Нас отовсюду гонят, 
наказывают, пугают... Неплохой повод нако-
нец хлопнуть дверью и забыть об этих бес-
смысленных богадельнях навсегда... Это еще 
и хорошая возможность восстановить ряд 
важных институтов... типа смертной казни» 
— это не тонкий троллинг, как, возможно, 
решили некоторые. Это пример успешной 
личной политической перестройки и трезвого 
признания новых реалий. 

Но и это тоже на данный момент не самое 
главное. Главное на данный момент — не дать 
миру окончательно скатиться в пропасть и 
пламя ядерной войны (здесь я, вероятно, 
преувеличиваю опасность, но вот сильно ли?). 
Помните это крылатое выражение — «ате-
ист до первой тряски в самолете»? Сильно 
подозреваю, что число атеистов в Европе 
сейчас изрядно уменьшится. Так иногда бы-
вает во времена великих геополитических 
революций. 

Михаил РОСТОВСКИЙ. 
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Спецоперация России идет пятый 
день. О том, что сделано за это 
время по демилитаризации Укра-
ины, сообщает Минобороны РФ. 

В общей сложности уничтожено более тысячи 
важных военных объектов. Главные из них — 
это, конечно, командные пункты. Лишить ко-
мандование неприятельской армии возмож-
ности руководить войсками очень важно.

Кроме ударов крылатыми ракетами на-
верняка используются средства радиоэлек-
тронной борьбы и подавления. То есть по 
военной и спутниковой связи противник уже 
не дозвонится. Подразделение и боец, не 
получающие приказов сверху, — это потенци-
альные паникеры. С такими легче говорить о 
сложении оружия. Пока в пленных порядка 500 

человек. Не так много, если учесть, что на том 
же Донбассе до начала нашей спецоперации 
была группировка украинских войск численно-
стью от 50 до 100 тысяч военнослужащих.

Ну, то есть нашим военным еще работать 
и работать. Однако тем, кто следит за этими 
событиями по телевизору с дивана, хотелось 
бы более быстрой победы. Эдакого блицкри-
га. Им стоит напомнить, чем обычно блиц-
криги заканчивались. К примеру, ельцинский 
министр обороны Павел Грачев хвалился в 
декабре 1994 года взять мятежный Грозный 
силами одного парашютно-десантного полка. 
Стоит ли удивляться, что с таким подходом 
первая чеченская кампания обернулась на-
циональным позором в Хасавюрте и много-
численными потерями.

Известный военный эксперт Владислав 
Шурыгин в заочном споре с теми, кто счи-
тает темпы нашего продвижения на Украи-
не недостаточными, приводит в качестве 
аргумента действия США и стран коалиции 
в войне против Ирака в 2003 году. Тогда 500-
тысячное войско США и их союзников две 
недели пробивались к Багдаду. При этом 
шли войска по преимущественно пустын-
ной местности, которую предварительно 
проутюжили авиацией и ракетами.

После этого армия США еще неделю 
штурмовала Багдад, а затем еще две недели 
брала другие иракские города.

В армии Ирака было 370 тысяч чело-
век. До этого страна десять лет находилась 
под жесточайшими западными санкциями, 
запрещающими, в частности, поставку ей 
оружия и запчастей. То есть иракцы воевали 
старьем.

А что мы имеем на Украине? Страна на-
пичкана современными противотанковы-
ми и зенитными комплексами, последние 
восемь лет армию обучали британские и 
американские инструкторы. По площади 
Украина больше Ирака примерно на 100 тыс. 
кв. километров. И ландшафт совершенно 
другой. В Ираке 57% территории — пусты-
ня, где не спрячешься, а на Украине пятая 
часть территории — леса и пересеченная 
местность. 

«И вы всерьез решили, что такую стра-
ну можно разгромить за трое суток или за 
неделю?» — задает риторический вопрос 
Владислав Шурыгин.

Он назвал такие предположения «полной 
безграмотностью и глупостью».

В Ираке, по его словам, по пустыне, 
практически не ввязываясь в бои, амери-
канцы продвигались со средней скоростью 
32 км в сутки. 

«Напомню, наши передовые подразде-
ления были в пригороде Киева уже к исходу 
первых суток», — напомнил эксперт.

При этом дело они имели «с самой 
боеспособной (без всякой натяжки) евро-
пейской армией, имеющей восьмилетний 
опыт боевых действий, обученной и под-
готовленной американскими и натовскими 
инструкторами, ускоренно накачанной самым 
современным вооружением».

«Операцию по принуждению Украины 
к миру еще будут изучать во всех военных 
академиях планеты, — убежден Шурыгин. — 
Потому что до этого такого не делал никто».

Российские вооруженные силы, отметил 
он, «демонстрируют самый современный тип 
ведения войны — высокомобильный, сете-
центрический, упреждающий и подавляющий 
инициативу противника».

«Будучи практически равной по числен-
ности армии противника, мы прочно владеем 
инициативой, навязываем ему свою волю, за-
ставляем обороняться», — сказал эксперт.

По его словам, наши подразделения 
успешно справляются со «стойким и мотиви-
рованным» противником. «Особенно сложная 
ситуация на Донбассе, где в треугольнике 
Лисичанск, Краматорск, Покровск зарылась 
в землю и отчаянно сражается самая мощная 
группировка ВСУ численностью более чем в 
53 тыс. солдат и офицеров — целая полевая 
армия, по штатам вермахта, — отметил экс-
перт. — И еще примерно семь тысяч бойцов, 
нацистов из «Азова», «Айдара» (запрещены в 
РФ. — «МК»), прижаты к Мариуполю».

Здесь, по его словам, их «приходится 
методично и трудно вытаптывать» реактив-
ными системами «Град» и «Ураган», тяже-
лыми артиллерийскими орудиями «Мста» и 
«Гвоздика», танками и механизированными 
отрядами. 

«Это тяжелая и кровавая работа, но она 
будет сделана!» — убежден Шурыгин.

Так что на переговорах мы уж точно не 
будем в роли просителей. Напротив, про-
диктуем свои условия.

Сергей ВАЛЬЧЕНКО.
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Жительница Челябинска 
обманула телефонных 
мошенников. Она обща-
лась с ними несколько 
часов и в результате 
развела их на деньги. Как 
это часто бывает, 46-летней 
жительнице Челябинска 
позвонили с неизвестного 
номера из «службы безопас-
ности» банка с тревожным 
сообщением, что с ее 
счета попытались совершить 
перевод на неизвестную 
фамилию. И чтобы акция не 
повторилась, нужно пере-
вести деньги через при-
ложение на «безопасный» 

счет. «Я сразу поняла, что 
звонят мошенники, и решила 
их разыграть. Сначала изо-
бразила испуг, сказав, что 
у меня там больше 2 млн 
рублей, после чего заинте-
ресовавшийся «банкир» стал 
меня торопить. Я ответи-
ла, что очень плохо себя 
чувствую и никуда не пойду», 
— рассказала женщина. 
После чего ей перезвонил 
«майор отдела по борьбе с 
экономическими преступле-
ниями областного МВД» и 
стал настойчиво предлагать 
снять деньги в банкомате. 
Женщина долго водила 

мошенников за нос и вы-
нудила их трижды перевести 
ей деньги на такси — якобы 
доехать до банкомата, хотя 
все время провела дома.  В 
результате челябинка, сама 
того не желая, получила от 
мошенников 1,3 тыс. рублей. 
Это уже не первый случай, 
когда жительница Челябин-
ска обманывает мошенни-
ков. В конце июня прошлого 
года другая пенсионерка из 
этого же города вынудила 
мошенников перевести ей 
500 рублей для поддержа-
ния непрерывной связи по 
телефону.

Три горняка оказались 
заблокированными под 
землей после обвала 25 
февраля в шахте «Обу-
ховская». Как рассказали 
в пресс-службе ГУ МЧС РФ 
по Ростовской области, 
горноспасатели продолжа-

ют прокладывать обходной 
путь к заблокированным под 
землей шахтерам. «Работы 
очень трудоемкие, сопря-
жены с риском, ведутся кру-
глосуточно», — подчеркнули 
в МЧС. Шахтеры выжили, по 
сообщениям спасателей, 

им передают еду и воду, в 
шахту поступает кислород, 
жизни людей вне опасности. 
Однако, чтобы избежать 
новых обрушений, спаса-
тели решили проложить к 
шахтерам обходной путь. На 
работы ушло трое суток.

В ряде вузов Чехии, 
Франции, Бельгии и 
других стран ЕС началось 
отчисление российских 
студентов из-за военной 
операции на Украине. Об 
этом сообщила омбудсмен 
по защите прав человека в 
РФ Татьяна Москалькова. 
На оперативном совещании 
уполномоченным по правам 
человека с руководством 
Минобрнауки РФ было при-
нято решение о зачислении 

отстраненных студентов в 
ведущие вузы России. Уже 
известно, что их готовы 
принять МГУ, СПбГУ, ВШЭ, 
МИФИ, МФТИ и др. В ВШЭ 
назвали ситуацию с дискри-
минацией и притеснением 
российских студентов недо-
пустимой. «Министерством 

принимаются беспреце-
дентные меры по защите 
прав российских студентов, 
которых отчисляют из вузов 
Франции, Чехии, Бельгии и 
других государств Европы в 
связи с ситуацией на Украи-
не», — сообщает Москаль-
кова.

Кроме коры дуба в Рос-
сии скоро можно будет 
лечиться корой березы. 
Ученые из Новосибирска и 
Красноярска сделали из нее 
композиты, которые, по их 
данным, вызывают раз-
рушение раковых клеток и 
останавливают их деление. 
Новые водорастворимые 
композитные материалы 
на основе дипропионата 
бетулина, считают сибир-
ские ученые, можно будет 
применять в лечении рака. 
Полученное вещество лучше 
влияет на разрушение 
раковых клеток, сообщает 

пресс-служба Краснояр-
ского научного центра СО 
РАН. Ученые поясняют, что 
дипропионат бетулина — 
природное соединение, 
эфир бетулина и пропионо-
вой кислоты, перспектив-
ный препарат для лечения 
многих болезней, в том 
числе рака. Исследователи 
получили его с помощью 
синтеза из коры березы. В 
композиты они добавили по-
лисахарид арабиногалактан 
из древесины лиственницы 
— он хорошо растворяется в 
воде и действует как антиок-
сидант. «Результаты нашей 

работы показывают, что 
эфиры бетулина обладают 
сильной противоопухолевой 
активностью по сравнению 
с исходным бетулином, — 
рассказал старший научный 
сотрудник института химии 
Юрий Маляр. — Обладая 
различными фармацевтиче-
скими ценными свойствами, 
эти вещества могут стать 
перспективными материа-
лами для использования в 
фармакологии. Изучение их 
фармакологической актив-
ности является задачей 
будущих исследований».

МОШЕННИКОВ РАЗВЕЛИ НА ДЕНЬГИ В ЧЕЛЯБИНСКЕ

ШАХТЕРЫ В РОСТОВСКОЙ ОБЛАСТИ ПОПАЛИ ПОД ОБВАЛ

ОТЧИСЛЕННЫХ ИЗ ЕВРОПЕЙСКИХ 
УНИВЕРСИТЕТОВ СТУДЕНТОВ ПЕРЕВЕДУТ 

В РОССИЙСКИЕ ВУЗЫ

РОССИЯНЕ СМОГУТ ЛЕЧИТЬСЯ КОРОЙ БЕРЕЗЫ

УТРАТА
Скоропостижно 28 февраля ушла из жизни наш друг, 

соратник — редактор раздела «Природа» журнала «Охота и 
Рыбалка XXI век» Жукова Анна Леонидовна. Педагог по обра-
зованию, журналист по профессии, автор-исполнитель лири-
ческих песен по призванию. За 12 лет работы в объединенной 
редакции «Охотничьи издания» она подобрала интересный 
коллектив авторов очерков и рассказов о природе и охоте, 
охотничьих странствиях и приключениях. Добрая, отзывчивая 
и талантливая, она всегда была добрым другом и помощником 
каждого сотрудника. Помним. Скорбим. 

Самая тяжелая клубника в мире весит поч-
ти на 100 граммов больше флагманского 

смартфона. Именно «в гаджетах» измерял вес ягоды вы-
растивший ее фермер Ариэль Шахи (Израиль). Номи-
нальный же вес клубники — 289 граммов. Под стать мас-
се и размеры: 18 см в длину, 4 см в толщину и 34 см в 
окружности.  Рекордная клубника принадлежит к сорту 
«Илан» — особенно крупные плоды на нем получаются 
из-за сращивания нескольких ягод вместе. Заметим, что 
даже одиночная ягода клубники, с точки зрения ботани-
ков, не ягода вовсе, а соплодие — так называемый мно-
гоорешек с сочным цветоложем. Клубника сорта «Илан», 
увы, не подходит для средней полосы России — у нее 
слишком долгий период созревания плодов, достигаю-
щий 45 суток. 

Создана первая в истории картина, 
которая будет выставлена на Луне. 
Ее автор — Саша Джафри, живущий 
сейчас в ОАЭ, сделана она из алю-
миния и золота, а разместить карти-
ну на естественном спутнике Земли 
планируется во время первого в 
истории коммерческого полета на 
Луну. Этот полет организуют НАСА 
и две — британская и американская 
— частные космические компании. 
Переплетение линий на картине об-
разует контур сердца. «Размещение 
моей работы с сердцем на Луне на-
правлено на то, чтобы воссоединить 
людей друг с другом, нашим Создателем и в конечном итоге — с душой Земли», — гово-
рит Саша Джафри. Благородные металлы, из которых изготовлен оригинальный экзем-
пляр, нужны, чтобы уберечь артефакт от перепадов температуры на Луне.

РЕЙТИНГ БЕЗРАБОТИЦЫ В РОССИИ ПО РЕГИОНАМ: ЛИДЕРЫ И АУТСАЙДЕРЫ

1. Санкт-Петербург 1,5%
2. Ямало-Ненецкий АО 1,8%
3. Ханты-Мансийский АО 2,1%
4.  Москва 2,3%
5. Татарстан 2,4%

<...>
83. Северная Осетия 12,1%
84. Дагестан
85. Ингушетия

13,6%
30%

В среднем по России
4,3%

По данным РИА «Новости».

12,1%
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ЖЕНСКИЙ 
ДОНЕЦК 
В прифронтовом городе 
исчезает городской транспорт
Каждое утро работающего дончанина 
начинается не с кофе. А с переклички: 
какой транспорт ходит? В столице 
ДНР уже неделю продолжается транс-
портный коллапс. И ситуация ухудша-
ется с каждым днем. Всему причиной 
всеобщая мобилизация. Сегодня 
вроде глава ДНР Денис Пушилин 
сообщил, что мобилизация приоста-
навливается, потому что необходи-
мое количество людей уже набрано. 
Вот только мужчин в городе почти не 
видно. 

На маршрутах городского транспорта и 
такси работает преимущественно мужской пол. 
В связи с призывом в воинские подразделения 
ДНР всех призывников от 18 до 55 лет многие 
сферы, где требуется чисто мужской труд, в 
Донецке просто остановились. Сложно найти 
поставщиков товара, грузчиков — рынки и 

многие маленькие частные магазины почти 
прекратили работу. В коммунальной сфере 
также не хватает специалистов. 

Но особенно остро нехватка мужских рук 
ощущается на дорогах. К примеру, привычный 
путь на работу, который ранее занимал минут 
20, из которых 15 — поездка на маршрутном 

такси, сегодня потребовал примерно 40 минут 
с пересадками на двух троллейбусах. На моем 
обычном маршруте просто не было автобусов. 
Ни одного. 

Кроме того, как рассказал водитель марш-
рутки, в городе на заправках закончился газ. 
И нового подвоза, по его информации, не 
предвидится. 

А между тем с завтрашнего дня в ДНР за-
планировано повышение стоимости проезда 
в городском транспорте. Проездные билеты 
на трамваи и троллейбусы вместо 6 рублей 
будут стоить 10. 

Вызвать такси стало сложнее, чем в ново-
годнюю ночь. «В вашем районе нет машин», — 
говорит диспетчер после получасового поиска. 
И это притом, что мои маршруты проходят 
по центру города, а не по обстреливаемым 
окраинам. 

«Водители не выходят, — по яснила зна-
комая в диспетчерской службе. — Где они? 
Откуда нам знать. У нас система работы не 
подразумевает обязательного ежедневного 
выхода. По договорам все работают по лич-
ному графику. Поэтому сами догадайтесь, где 
таксисты, — на фронте».

Чтобы поддержать семью, за руль так-
си сели супруги мобилизованных таксистов. 
Донецк на глазах превращается в город 
женщин. 

Евгения ФОКИНА.

c 1-й стр.
ЕС запретил российским само-
летам приземляться, взлетать 
или пролетать над территорией 
Евросоюза. Ключевое слово — 

«взлетать». То есть речь идет о фактическом 
аресте парка самолетов российских авиаком-
паний, которые не успели покинуть аэропорты 
стран Евросоюза.

По этому поводу, кстати, глава «Роскос-
моса» Дмитрий Рогозин заметил в Twitter, что 
авиакомпания госкорпорации «использует 
самолеты только российского производства 
(Ту-204, Ил-76 и другие) и никоим образом не 
зависит от западных санкций». «Мы всегда 
принимали во внимание колоссальные ри-
ски технологической зависимости от Запада 
и делали ставку на отечественного произ-
водителя, — не без гордости отметил гла-
ва госкорпорации. — Россия была великой 
авиационной державой. Сейчас ее вынуждают 
вновь ею стать».

Считается, что развязывание обществен-
ной дискуссии и критика власти в момент, 
когда армия твоей страны воюет, — это преда-
тельство. Пусть! Но я все равно хочу спросить: 
как назвать тех чиновников, которые всю свою 
профессиональную карьеру посвятили тому, 
чтобы поставить российскую авиаотрасль в 

полную зависимость от Европы и США? И ведь 
эти люди сейчас никуда не делись. У них все 
хорошо. Все по-прежнему при делах.

Долгие годы авиационные специалисты 
— конструкторы и производственники — на 
бесконечных «круглых столах», а журналисты 
— со страниц своих изданий кричали: что вы 
творите?! Авиастроение — государствообра-
зующая отрасль экономики. Россия не может 
вести себя здесь как Финляндия или Польша. 
Иначе в большой политике она тоже, как Фин-
ляндия или Польша, должна будет по первому 
же окрику вытянуться по стойке «смирно». 

При своих больших размерах и полити-
ческих амбициях Россия не имеет права в 
авиастроении стать зависимой от кого бы то 
ни было, кто в критический момент легко ис-
пользует эту зависимость!

Нас не слышали. Авиационные чиновники 
лишь с ухмылкой похлопывали по плечу и по-
отечески объясняли: дескать, мир изменился, 
в нем теперь все от всех зависят. Потому в 
авиастроении наша плотная кооперация с За-
падом якобы даст нам доступ к их «уникальным 
передовым компетенциям» (как будто у России 
своих никогда не было).

Ну и как сейчас с взаимозависимостью в 
мире? Кто теперь от кого зависит? Получили 

по «компетенциям»? 
Злорадство — нехорошее чувство. Тем 

более в такой момент. Но как тут в очередной 
раз не вспомнить великого Гоголя: «Что, сынку, 
помогли тебе твои ляхи?» А еще задать два 
традиционных ментальных русских вопроса: 
кто виноват и что делать?

Разборки по поводу «кто виноват?», ко-
нечно, важны, чтобы другим неповадно было 
так поступать, но куда важнее решить — что 
делать-то? Задаю этот вопрос бывшему 
руководителю департамента авиационной 
промышленности Министерства экономики 
России Александру Книвелю. 

 — Выход из этой ситуации может быть 
только один, — считает он, — развитие соб-
ственной авиационной промышленности. Ведь 
нас лишают не только европейских самолетов 
— заставляют вернуть те, что у нас есть сей-
час, и запрещают продавать новые, но даже 
лишают запчастей для наших «Суперджетов» 
(SSJ-100) и МС-21.

Ни SSJ-100, ни МС-21 даже с проводимым 
импортозамещением все еще не являются 
чисто российскими самолетами, так как Мин-
промторг не удосужился локализовать произ-
водство их комплектующих в России. Так что 
сейчас нам эти машины ничем не помогут, а 
потому нечего на них пока тратить деньги, если 
все самолеты с иностранной начинкой будут 
точно так же подвергнуты санкциям.

— И какой может быть выход для рос-
сийских авиакомпаний, хотя бы для вну-
тренних перевозок по стране?

— Переходить на российскую технику
— Но ее ведь нет! Остатки ста-

рых советских машин, что еще лета-
ют, не могут обеспечить потребностей 
авиаперевозчиков.

— Я бы не говорил, что у нас прямо так уж 
совсем ничего нет. Нужно быстро организовать 
производство.

— Производство чего? Мы, конечно, 
в трудное время всегда умели мобилизо-
ваться. Но что производить?

— Считаю, что в Воронеже на ВАСО мы 
немедленно должны начать производство 
Ил-96-300 и Ил-96-400. Их куда-то там за-
гнали, перестали строить. А сейчас, я считаю, 
необходимо начать их массовый выпуск.

— Классная машина. Мне пришлось в 
свое время участвовать в передаче этих 
самолетов Кубе. Там они прекрасно лета-
ют. Но сертифицирован ли этот самолет 
по европейским стандартам?

 — Какая разница, по каким нормативам 
он сертифицирован?

— Ну как же? Мы их построим, а нас в 
Европу на этих машинах опять не пустят. 
Военная операция на Украине не бесконеч-
на, мы должны думать на перспективу.

— Для того чтобы на них летать в Евро-
пу, надо их сертифицировать по российским 
нормам. Это давным-давно сделано. Откуда 
взялось мнение, что для того, чтобы летать в 
Европу, нужно иметь сертификат Евросоюза? 
Многие так почему-то думают. Чего мы все 
так носимся с этой Европой и Америкой? У 
нас свои нормы, свои правила. При этом есть 
международное соглашение, которое гласит: 
если мы более-менее признаем их прави-
ла сертификации, то они в ответ признают 
и наши. И такое признание как раз имеется. 
Так что мы можем спокойно летать к ним на 
самолетах с нашими сертификатами, а они, 
соответственно, к нам.

— Ну да, президент же летает по всему 
миру на таком самолете? Выходит, требу-
ется лишь политическая воля, чтобы снова 
развернуть производство этих машин?

— Конечно. И делать это нужно срочно.
— Срочно у нас не получается, пока 

жареный петух клюнет.
— Так клюнул уже! Значит, нужно отставить 

пока те самолеты, с которыми есть какие-
то проблемы, как, например, с Ил-112 — все 
равно неизвестно, когда он еще будет, — и за-
няться теми, выпуск которых проще наладить 
быстро. Ил-96-300 в Воронеже уже делают. В 
президентский-то отряд они поступают. Про-
сто надо развернуть это в большем масштабе, 
как изначально предполагалось и делалось.

— Этого все равно будет мало.
— В Казани на авиазаводе надо опять 

возобновить производство и начать выпускать 
Ту-214 с двухместной кабиной, как у Ту-204СМ. 
Это отличный последний вариант туполевской 
машины. Там все уже было сделано, но от него 
отказались ради МС-21.

Естественно, нужно срочно бросать «Су-
перджет». Не тратить на него деньги, все равно 
запчасти и комплектующие ему перестанут 
поставлять. Взамен срочно восстановить про-
изводство Ил-114 с двигателем ТВ7-117С и 
воздушным винтом СВ-34. Это можно сделать, 
к примеру, в Луховицах. Этот вариант был 
сертифицирован и годится для того, чтобы на 
нем уже завтра летали пассажиры.

■ ■ ■
Ну что же. Очевидно, чтобы российские 

самолеты летали завтра, надо чтоб были те, 
кто обо всем позаботиться сегодня, раз уж не 
нашлось никого, кто сделал бы это вчера...

Ольга БОЖЬЕВА.

c 1-й стр.
МИД РФ и Ростуризм собираются 
вывозить россиян из других ев-
ропейских стран, из-за того, что 
там появились проблемы с ло-

гистикой и возвращением, но значится ли 
соседняя Украина, где сейчас ведутся актив-
ные боевые действия, в этом списке?

А ведь там наших больше всего. Многие 
семьи — российско-украинские, многие ра-
ботали там, да и просто ездили друг к другу в 
гости. Граница была открыта до последнего. 
Даже несмотря на то, что отношения с 2014 
года между нашими государствами были не 
ахти.

«С российской стороны граница в ночь с 
23 на 24 февраля спокойно всех еще пропу-
скала, и никого не предупреждали о том, что 
начнется с минуты на минуту спецоперация», 
— рассказывает россиянка, чья дочь сейчас 
находится на Украине.

«Не только детей к родителям или ро-
дителей к детям, а даже девушек, ехавших к 
подругам, пускали!!!! Как... Почему заранее 
не сказали, чтобы не пускали, ведь наверняка 
что-то было известно?!»

Все, чего сейчас могут добиться эти 
несчастные родственники от властей, ког-
да звонят по телефонам «горячей линии» и 
требуют хоть какого-то ответа, это офици-
альной рассылки на мессенджеры вот такого 
пресс-релиза:

«Настоятельно рекомендуем россий-
ским гражданам, находящимся на террито-
рии Украины, соблюдать повышенные меры 
личной безопасности, проявлять выдержку, 
избегать мест скопления людей, а также во-
енных объектов.

Призываем граждан России сохранять 
бдительность и осторожность, а также сле-
дить за сообщениями МИД России и МО 
РФ».

«Самое страшное, что они даже боятся 
выйти на улицы, в те же укрытия, потому что 
неизвестно, какая реакция будет на то, если 
окружающие поймут, что это русские. Все 
сейчас в психозе, никто не будет разбирать-
ся», — говорит москвичка Зоя, чья подруга-
россиянка, ее маленькая дочь и мать ждут 
своей участи в Николаевской области, куда 
поехали к умирающей бабушке.

Много русских специалистов заперты в 
Киеве. Со мной связалась целая группа рос-
сиян, которая также в растерянности.

Мы переписывались всю ночь. У ребят 
уже нет сил бояться. «На четвертый день на-
чалась апатия, усталость, появилось желание, 
чтобы хоть что-то уже произошло, лишь бы не 

эти полные непонятки во всем», — написал 
мне Алексей (имя изменено. — Авт.)

«Нас больше 20 человек, живем в разных 
местах Киева. Все сотрудники компании с 
российскими паспортами. Любая проверка 
потенциально может стать последней, хотя 
мы официально трудоустроены тут. Выехать 
не можем — мы без транспорта».

— А где вы здесь живете? Есть ли у 
вас дети?

— Квартиры съемные, официально с ри-
елторами договоры есть. Дети есть. Кто-то с 
семьями. Кто-то приехал полгода назад, кто-
то три. Все нормально же было. Нормально 
жили, работали.

— Ваши украинские коллеги сейчас 
где?

— Сейчас все, кто смог, покинули Киев. 
Некоторые выехали на поездах во Львов или 
ближе — по Житомирскому направлению. На 
границе с Польшей треш, пишут. Три дня уже 
10 км сами украинцы едут. Для нас должен 
был быть подготовлен какой-то план общей 
эвакуации, но мне он неизвестен. Сейчас 
в принципе с перемещениями может быть 
опасно даже на одиночных машинах, даже 
когда они есть.

— Обстрелов боитесь?
— Ну как. Между квартирой и подземным 

паркингом бегаем. В зависимости от ситуа-
ции. В моем районе сейчас рядом пока ничего 
такого, только издалека слышно.

— Кличко написал поздно вечером, 
что город окружен. Выехать из него не-
возможно никому. Фактически есть и пить 
нечего. Это так?

— Мы никак не поймем, откуда инфа. 
Видели в СМИ. У нас есть еда и вода сей-
час. Какие-то магазины, наверное, работают, 
сложно сказать, полтора дня комендантского 
часа. Выходить запрещено. Тем более в нашем 
положении. Нас местный украинский коллега 
подбросил от места проживания к другим 
коллегам на машине в первый день. И еще 
мы один раз сходили до магазина и один раз 
между домами. Это короткие расстояния. На 
длинные не рискуем.

Кто с ноутами и Интернетом, где нет бом-
бежек, кому позволяет моральное состояние, 
те продолжают работать. Это помогает от-
влечься, конечно.

— Ваш дальнейший план действий, 
если Россия не объявит гуманитарный 
коридор для своих?

— На этот вопрос нет ответа, потому что 
главное в данный момент — безопасность. Или 
безопасно выехать, или безопасно пересидеть. 

Учитывая наши документы, мы не очень чув-
ствуем себя в безопасности. Учитывая, что 
обсуждался еще выход заключенных из тю-
рем, просто не знаю, что нас ждет. Если будут 
мародеры, то это русская рулетка. 

— Но вы обсуждаете какие-то вариан-
ты собственного спасения?

— Может, есть какое-то посольство, кото-
рое неприкосновенно, где нас примут? Здесь 
дети. Может, турки вывезут своих граждан и 
нас заодно? Я думаю, много похожих ситуа-
ций с россиянами во многих городах. И что 
делать дальше, никто не знает. Спасибо хотя 
бы за то, что выслушали. Отсутствие любой 
информации очень влияет на самообладание 
людей.

Украинцам в этом плане везет. Их бежен-
цев готовы принять многие страны мира. Они 
могут пересечь границы ЕС даже по внутрен-
нему паспорту. Им все хотят помочь.

Россияне же в данной конкретной ситуа-
ции оказались не нужны никому. 

«До границ в нашу сторону и до Беларуси 
не доехать — идет спецоперация, до границ, 
например, в более спокойную Молдову, тоже 
надо еще добраться, и непонятно, впустят ли 
наших. Очень велик риск встретить граждан 
Украины, озлобившихся на всех россиян. И по 
этому поводу полнейшее молчание. Будто бы 
нас здесь нет. Банковские карточки еще пока 
работают, но не везде, еще чуть-чуть, и совсем 
останемся без средств», — это оценка ситуа-
ции россиянкой, которая сейчас во Львове.

Мы уже обращались в МИД России с 
просьбой помочь нашим соотечественникам. И 

напрямую лично к Марии Захаровой. Но ответа 
так пока и не получили. Хотя что может быть 
важнее для великой страны в столь трудной 
ситуации, как не позаботиться в первую оче-
редь о своих гражданах?

Иван Мельников, вице-президент Рос-
сийского подразделения Международного 
комитета защиты прав человека:

«В связи с тем, что в мой адрес посту-
пают многочисленные обращения о гражда-
нах Российской Федерации, находящихся на 
территории Украины в настоящее время, я со 
своей стороны готовлю обращение в Мини-
стерство иностранных дел и лично к Сергею 
Викторовичу Лаврову относительно оказания 
им содействия в том, чтобы они могли поки-
нуть территорию Украины. Естественно, их 
нахождение там в настоящее время вызывает 
большую обеспокоенность. Нужно понимать, 
что они не могут куда-то выйти, есть опас-
ность того, что, если они будут обнаружены, 
их могут назвать российскими диверсантами. 
В том же Киеве сейчас обстановка макси-
мально накалена, и, конечно, есть угрозы их 
жизни и здоровью. Я очень рассчитываю на 
то, что со своей стороны Министерство ино-
странных дел РФ совместно с профильными 
ведомствами примут все возможные меры для 
эвакуации граждан России, тем более, что в 
нашей Конституции прописана в том числе 
и необходимость защиты граждан России, 
находящихся за ее пределами. Сейчас этот 
вопрос стоит как никогда остро».

Екатерина САЖНЕВА.

Трудно удивляться чьему-либо 
невежеству после Дональда Трампа, 
который полагал, что штат Колорадо 
граничит с Мексикой, что Корея — это 
бывшая часть Китая, что Шинзо Абэ — не 
премьер-министр, а «президент» Японии, 
что COVID-19 исчезнет без следа сам 
по себе, а когда он упорно не исчезал, 
Трамп советовал лечить ковидных боль-
ных отбеливателем...

Этот персонаж на посту хозяина Бе-
лого дома стал самым ярким примером 
воинствующего невежества, простира-
ющегося от самых низов общества до 
высочайшего верха. Но подобных ему 
незнаек становится все больше, и все 
чаще они встречаются в высших сфе-
рах власти разных стран. Что вызывает 
у многих, включая автора этих строк, 
глубокую озабоченность: судьбы мира 
находятся в руках полуграмотных недо-
теп, которым лучше было бы заниматься 
примитивными делами, не требующими 
знаний и эрудиции.

Можно простить (хотя и с чувством 
огорчения) юных российских девочек, 
ответивших на вопрос о холокосте, что 
это «клей для обоев». Можно проявить 
некоторое снисхождение к 20-летнему 
американцу, который в знак солидар-
ности с протестующими в канадской 
столице стал угрожать взрывами в От-
таве, но не той: он дважды позвонил 
шерифу одноименной деревни, которая 
находится в штате Огайо, США. Но когда 
глава британской дипломатии, находясь 
с визитом в Москве, не воспринима-
ет на слух Ростов и Воронеж как часть 
российской территории, это уже такая 
неосведомленность, которая вполне 
тянет на профнепригодность. Сергей 
Лавров бросил ей эту наживку, и Лиз 
Трасс ее проглотила, думая, что речь 
идет о регионах Украины.

Лихо отличилась недавно также де-
путат палаты представителей Конгресса 
США от Республиканской партии, фана-
тичная трампистка Марджори Тейлор 
Грин. Она заявила, что спикер палаты 
представителей Нэнси Пелоси исполь-
зует для слежки за политическими про-
тивниками полицию Капитолия. Желая 
провести параллель с нацистской Гер-
манией, воинственная Марджори вместо 
«гестапо» употребила слово «гаспачо», 
которое является названием испанского 
холодного овощного супа.

Среди единомышленников Трампа в 
американской политике есть немало вы-
дающихся «игнорамусов», как их именуют 
в Америке на латинский лад. Достаточно 
вспомнить бывшую губернатора Аляски и 
кандидата в вице-президенты США Сару 
Пейлин, которая «видела Россию из окна 
своего дома», считала Африку страной, 
а королеву Великобритании — главой 
британского правительства и которая 
пугала избирателей перспективой пре-
вращения Америки в Швецию (увы, такой 
перспективы нет и не предвидится).

Не предвидится, в частности, потому, 
что в Швеции одна из лучших в мире си-
стем образования, а Штаты похвастаться 
этим не могут. У них есть небольшое 
количество лучших в мире элитных вузов, 
у них работают выдающиеся ученые со 
всех концов света, но массовое — в пер-
вую очередь школьное — образование 
далеко отстает от европейского или, к 
примеру, южнокорейского уровня.

Образованные люди, живущие в 
странах, подобных Швеции, сравнивают 
жизнь в своем городе, регионе, стране 
с жизнью в других местах, близких и 
далеких. Образованные люди понима-
ют, что государство, даже если оно не 
соответствует нашим идеалам, — един-
ственный инструмент обеспечения по-
рядка и социальной справедливости, что 
ему надо платить налоги в необходимом 
размере, чтобы оно за счет этих средств 
могло обеспечить своим гражданам до-
ступное для всех здравоохранение, об-
разование, жилье, пенсии, пособия для 
нуждающихся…

Необразованные, которых в Аме-
рике, похоже, целенаправленно взра-
щивают, чтобы легче промывать моз-
ги, ничего не знают и не хотят знать об 
окружающем мире. Они наивно верят в 
миф об «американской мечте», согласно 
которому надо трудиться до седьмого 
пота, ни у кого ничего не просить, и со 
временем станешь богатым и знамени-
тым. Государство надлежит презирать 
и относиться к нему с недоверием; его 
подачки надо отвергать, а вместо на-
логов ему, поелику возможно, следует 
выдавать шиш — или ни шиша.

И хотя, согласно официальной 
статистике, жители США сегодня но-
минально куда более образованы, чем, 
скажем, полвека назад, их образован-
ность довольно ущербная. У них плохая 

грамотность в родном английском язы-
ке, другие языки они знают очень слабо 
(как когда-то в Советском Союзе, где 
иностранному языку обучали явно не в 
расчете на его практическое употребле-
ние), познания в истории и географии 
у очень многих плачевные или просто 
смехотворные — как у Трампа и Сары 
Пейлин. За границу ездят мало — па-
спорта есть лишь у меньшей половины 
населения США. Каждый шестой аме-
риканец вообще не выезжал за пределы 
своего штата. Какие уж тут знания об 
окружающем мире!

Зато из американцев получаются 
добротные роботы-трудоголики, которых 
можно эксплуатировать на всю катушку, 
не опасаясь социального взрыва. Вка-
лывают, сколько потребуется, доволь-
ствуются двухнедельными отпусками (им 
неведомо, что в других развитых странах 
отпуска — 4–6 недель), не жалуются на 
отсутствие отпусков по беременности и 
родам (США в этом плане — уникальная 
страна в западном мире), не требуют 
всеобщего государственного медицин-
ского страхования (в цивилизованном 
мире его нет только в Америке) и платят 
невиданные в других странах суммы за 
лекарства, врачей, больницы и учебу в 
вузах.

Оболванивание населения в США 
вполне сопоставимо с российскими 
стандартами. Разве что идеологические 
акценты несколько другие, да и коммер-
ции в пропаганде больше, чем идеоло-
гии. Но и здесь, и там образовательно-
воспитательная система в тандеме со 
СМИ производит миллионы дезинфор-
мированных и индоктринированных 
граждан.

Впрочем, это еще полбеды. Боль-
шая беда — это социальные сети, блоги, 
чаты, форумы, интернет-сообщества и 
прочие источники в лучшем случае не-
компетентной и неверной информации, 
а в худшем — целенаправленной, злона-
меренной дезинформации. В Америке 
подобные поставщики и распространи-
тели инфомусора (по-моему, такой тер-
мин вполне уместен) уже стали главным 
источником «знаний» для большинства 
населения. В России, как показывают 
соцопросы, основным источником но-
востей пока еще остается телевидение, 
но его доля на информационном поле 
стремительно снижается, а удельный 
вес соцсетей и мессенджеров столь же 
быстро растет.

Что это означает на практике — 
легко увидеть на примере отношения и 
американцев, и россиян к вакцинации. 
Головы людей забиты самыми дикими 
вымыслами, не подкрепленными ничем, 
кроме взятых из соцсетей непроверен-
ных ссылок на недостоверные источники. 
Поставщики инфомусора превращают 
любого, даже хорошо образованного, 
но поддающегося внушению человека 
в подозрительного, якобы знающего не-
что, неведомое другим, амбициозного 
«игнорамуса».

Один знакомый россиянин, живу-
щий на Западе и работающий в фарма-
цевтической компании (!), поддержи-
вает нежелание своего взрослого сына 
прививаться вакцинами мРНК (Pfizer и 
Moderna), потому что они якобы влияют 
на репродуктивные функции — «детей 
не будет». Этот вымысел опровергают и 
директивные медико-санитарные орга-
ны, и научное сообщество: так, амери-
канский Центр контроля и профилактики 
заболеваний однозначно разъяснил, что 
никакие вакцины, в том числе и имею-
щиеся вакцины от ковида, не влияют ни 
на мужскую, ни на женскую способность 
производить здоровое потомство.

«Тяжелые металлы», «чипирование», 
«аутизм», «биологическое оружие» и 
далее со всеми остановками, вплоть 
до «печати дьявола», — вся эта туфта 
проникает в сознание многих вполне 
неглупых людей. Знакомый американ-
ский врач рассказывал, как при нем в 
больнице лежал в реанимации и в конеч-
ном итоге умер русский православный 
человек, которому внушили в церкви 
(есть такие антипрививочные конфессии 
зарубежного православия), что прививка 
от ковида — это «печать антихриста», 
которой надо всеми силами избегать. 
Он избежал — и отправился в мир иной. 
Был он, между прочим, кандидат физико-
математических наук...

И как же со всем этим бороться? 
У меня нет «твердых и надежных» (как 
якобы в соцсетях), рекомендаций, кроме 
разве что старых добрых принципов: 
надо «включать мозги» и полагаться на 
здравый смысл, серьезную науку и про-
фессиональные источники информации. 
И давайте будем беречь то, что еще оста-
лось от системы образования.

НЕЗНАЙКА НА КОНЕ 
Как невежество становится новой нормой жизни 
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— Вчера торговая сессия на россий-
ском фондовом рынке не проводилась. Не 
исключено, что участники локальных тор-
гов при его открытии будут отыгрывать все 
накопившиеся за последние дни негатив-
ные новости. После возобновления торгов 

акциями индекс Московской биржи способен 
просесть на 20–35%, то есть сдвинуться в 
диапазон 1600–2000 пунктов. Однако по-
тенциал его дальнейшего падения видится 
на текущий момент ограниченным с учетом 
низкой стоимости акций, введенного запре-
та на «короткие» продажи акций и решения 
ЦБ приостановить исполнение поручений 
нерезидентов на продажу ценных бумаг.

Тенденции

Виталий МАНЖОС, 
аналитик 

ИК «Алго Капитал»:

ДИНАМИКА ИНДЕКСА МОСБИРЖИ 
НА 01.03.2022

2470,48

ФОНДОВЫЙ РЫНОК

— Для предотвращения неконтролируе-
мого обесценивания рубля Банк России обя-
зал установить предельный уровень роста 
доллара и евро (так называемые «планки»), 
который изменялся бы только по указанию 
ЦБ, а не как раньше — автоматически. Вчера 
после достижения шестой планки бирже-
вой курс рубля стабилизировался и даже 

повысился: доллар ненадолго опустился к 96 
руб., но затем вернулся к 100 руб., где стал 
консолидироваться в узком диапазоне.

Дополнительную поддержку рублю ока-
зало внеплановое решение Банка России 
повысить ключевую ставку более чем в 2 
раза — до 20%. Еще одной мерой, призван-
ной стабилизировать ситуацию на валютном 
рынке, стало решение Минфина РФ ввести 
обязательную продажу иностранной валюты 
в размере 80% от выручки, причитающейся 
резидентам в рамках всех внешнеторговых 
договоров. То есть речь идет об инвалютной 
выручке российских экспортеров.

Фактор геополитики остается чуть ли 
не единственным, который сейчас имеет 
значение для рубля. И по меньшей мере на 
краткосрочном горизонте эта ситуация со-
хранится. Весь мир следит за переговорами 
российских и украинских представителей, 
которые стартовали на территории Бело-
руссии. Любые подвижки в сторону деэ-
скалации способны вызвать существенное 
восстановление рубля.

Дмитрий БАБИН, аналитик 
BCS Express:

КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ 
НА 01.03.2022

93,5589

ВАЛЮТНЫЙ ПРОГНОЗ

 Марк Гойхман, главный аналитик 
TeleTrade:

— Рубль сорвался в штопор даже не 
столько после объявления «первичных» 
санкций, сколько после блокировки США 
и ЕС золотовалютных резервов ЦБ. Даль-
нейшая динамика российской валюты будет 
зависеть от множества взаимосвязанных, 
но слабо предсказуемых факторов. Прежде 
всего — от степени паники на рынке и воз-
можности отечественных финансовых органов 
противостоять ей. С этой точки зрения сей-
час интересно сопоставлять курсы доллара 

к рублю на Московской бирже и на междуна-
родном рынке Форекс, на котором инвесторы 
покупают и продают интересующую валюту 
по свободным ценам. Утром 28 февраля на 
Форекс до открытия торгов американские 
денежные знаки взлетали в цене к 116 рублям, 
а в течение дня курс постепенно снижался 
к 101 рублю. В свою очередь на Мосбирже 
курс доллара сначала поднимался только до 
установленной верхней границы ценового 
коридора, который не должен был превышать 
90 рублей за доллар, но был поднят до 100,99 
рубля. Курс «американца» легко достигал и 

ту, и другую отметку. В обычной обстановке 
курсы обеих торговых площадок практически 
совпадают. Существенное занижение Мос-
биржей стоимости доллара свидетельствует 
об искусственном воздействии на валюту со 
стороны государства: за счет интервенций ЦБ, 
продаж долларовой выручки экспортеров, а 
также административных ограничений для 
крупных подконтрольных участников рынка. 
В такой ситуации можно предположить, что 
при существующем статус-кво рыночный курс 
уже учел все нюансы и не будет, вероятно, 
подниматься выше 105–110 рублей даже в 
отсутствие масштабных интервенций.

 Наталья Мильчакова, заместитель 
руководителя ИАЦ «Альпари»: 

— Повышение ставки должно помочь 
сдержать инфляцию. Это исторический рекорд 
по ставке. Да, в принципе, давно нужно было 
повысить ставку так, чтобы она обгоняла ин-
фляцию. Решение абсолютно верное. В то же 
время повышение ставки не всегда способно 
повлиять на курс национальной валюты. Но 
сегодня ситуация такова, что чисто рыночными 
мерами рубль от девальвации будет очень 
трудно удержать, да она уже, собственно, 
активно происходит. Возможно, сдержать 
падение рубля поможет обязательная про-
дажа валютной выручки экспортерами. Одна-
ко, может быть, государству вместе с ЦБ РФ 
придется применять какие-то чрезвычайные 
административные меры для стабилизации 
рубля — например фиксировать его курс.

 Андрей Верников, руководитель 
департамента ИК «Универ Капитал»: 

— Меры, которые наши денежные власти 
предприняли сейчас: повышение ставки до 
20%, обязательная продажа экспортерами 
80% валютной выручки, — достаточны для 
удержания курса нацвалюты в диапазоне 

90–105 рублей за доллар и 104–115 рублей 
за евро. Да, экспортеры увеличат продажу 
валютной выручки, и это позволит стабили-
зировать курс. Но это аварийные действия 
денежных властей. Чтобы доллар устойчиво 
торговался ниже 90 рублей, нужно успокоение 
геополитической ситуации. Другими словами, 
далее многое будет зависеть от перегово-
ров Украины и России. В случае если воен-
ные действия будут приостановлены, можно 
ждать продаж долларов, и курс вернется к 
83 рублям за доллар, но это эмоциональная 
реакция рынка. В дальнейшем нерезиденты 
опять будут продавать акции и облигации, и 
курс снова опустится до 90–105 рублей за 
доллар, а продавать они будут не меньше 
трех месяцев.

 Сергей Суверов, инвестиционный 
стратег УК «Арикапитал»:

— В условиях запрета на транзакции и за-
морозки половины финансовых счетов, нахо-
дящихся в крупнейших мировых банках, Банк 
России в ближайшее время будет испытывать 
серьезную потребность в дополнительных 
долларах и евро. Предъявленные Западом 
новые ограничения оказались гораздо жестче 
предыдущих. Со временем российские фи-
нансовые организации смогут найти выход, 
в том числе начнут проводить транзакции 
через банки в государствах, которые не ввели 
санкции против нашей страны. Поэтому си-
туация несколько стабилизируется. Однако в 
настоящее время населению в любом случае 
поздно снимать все свои рублевые накопле-
ния и в срочном порядке менять деньги на 
валюту. Курс рубля продолжит оставаться 
волатильным, и доллара даже по 75–80 рублей 
россияне не увидят еще долго.

Николай МАКЕЕВ, 
Наталия ТРУШИНА.

 Новое значение ключевой ставки 
оказалось абсолютным рекордом. До 
сих пор максимумом являлись 17% — 
на этом уровне ставка ЦБ находилась 
в конце 2014-го — начале 2015 года, в 
самый разгар посткрымского кризиса. 
Как поясняет регулятор, его неорди-
нарное решение, связанное с «карди-
нальным изменением» внешних условий 
для российской экономики, приведет к 
столь же серьезному увеличению про-
центных ставок по банковским вкладам. 
Что в свою очередь должно компенси-
ровать вкладчикам «возросшие деваль-
вационные и инфляционные риски», 
«поддержать финансовую и ценовую 
стабильность и защитить сбережения 
граждан от обесценения». 

 Между тем у людей свой взгляд 
на события, свои ощущения и сооб-
разная им модель поведения. Каждый 
пытается спасти свои кровные само-
стоятельно, штурмуя банкоматы, сни-
мая валюту со счетов, нагнетая панику 
и раздувая финансовый ураган. Как 
следует из статистики ЦБ, 25 февраля 
объем наличных денег в обращении в 
России увеличился на рекордные 1,39 
трлн рублей. Такой инъекции кэша в 
экономику через банковскую систему 
не наблюдалось как минимум с 2011 
года. За один этот день поставки налич-
ных в кассы и банкоматы коммерческих 
банков выросли в 12 раз по сравнению 
с первым днем «военной операции» на 
Украине. И еще штрих к общей картине: 
Банк России в первый день объявлен-
ных валютных интервенций, 24 февраля, 
продал на рынке валюту на 84,8 млрд 
рублей. Также ЦБ разрешил банкам 
продавать валюты больше, чем у них 
есть резервов.

 «В принципе, я одобряю решение 
ЦБ, — говорит заведующий лабора-
торией структурных исследований 
ИПЭИ при РАНХиГС Алексей Ведев. — 
Однако неопределенность настолько 
велика, а санкции настолько жесткие, 
что давать сейчас какие-либо прогнозы 

невозможно. Давайте подождем хотя бы 
несколько дней, пока геополитическая 
ситуация не придет в относительное 
равновесие. Если ЦБ установил ключе-
вую ставку на отметке в 20%, это значит, 
что потенциальную инфляцию он оцени-
вает в 15–17%, может, в 18%. Сейчас мы 
имеем дело с абсолютно истеричным 
курсом рубля, который никаким реали-
ям не соответствует». 

 По словам Ведева, в ближайшее 
время можно ожидать ограничений по 
биржевым торгам: инвесторам про-
давать активы по ценам «ниже плин-
туса» нет смысла, лучше подождать. В 
целом любая активность — как потре-
бительская, так и рыночная — чревата 
убытками. Нашу банковскую систему не 
раз критиковали за избыточную долю 
государственного присутствия, но ког-
да в кризис из 10 крупнейших банков 
9 — государственные, это делает ее 
более устойчивой. Единственно верное 
поведение для граждан — успокоить-
ся, следить за новостями. «Если у вас 
валютный вклад, пусть себе спокойно 
лежит. Уходить в доллары и евро, пы-
таться вытаскивать их со счетов и из 
банкоматов — однозначно ошибочная 
тактика. Я уверен, не будет никаких кон-
фискационных мер со стороны государ-
ства», — утверждает эксперт.

 «Скорее всего, уровень в 20% не 
будет держаться долго: это все же экс-
тремальная мера, — полагает руково-
дитель аналитического департамен-
та AMarkets Артем Деев. — Сегодня 
регулятору приходится думать о том, 
чтобы любыми способами снизить 
волатильность на валютном рынке и 
способствовать стабилизации курса 
рубля. То есть на какое-то время этот 
инструмент поможет национальной 
валюте вернуться в умеренные рамки 
(вероятно, ближе к 90–100 рублям за 
доллар). Фактором ее стабилизации 
может оказаться и требование о прода-
же 80% валютной выручки на внутрен-
нем рынке компаниями-экспортерами. 

Они тем самым будут гасить высокий 
спрос на доллары и евро, сдерживать 
их курсы». 

 Деев советует никому не торопить-
ся — ни с открытием депозитов, ни с 
получением кредитов, ни с покупкой 
иностранной валюты: слишком велика 
нестабильность на рынках, в экономике 
и в политике. Ситуация может карди-
нально измениться буквально за час. 
«Остается только порекомендовать 
не поддаваться панике, попытаться 
снизить долговую нагрузку и не брать 
новых кредитов, а также по возможно-
сти формировать финансовую подушку 
безопасности», — говорит аналитик.

 В ситуации со ставкой в 20% речь 
идет о фактической «заморозке» рос-
сийской экономики, считает старший 
аналитик компании Esperio Антон Бы-
ков, — ведь кредиты теперь станут заоб-
лачно дорогими для реального сектора 
и бизнеса. «К сожалению, главный риск 
уже реализовался: рубль подешевел с 
начала года на 30–35%. И, учитывая вы-
сокую импортную зависимость России, 
сдержать рост инфляции в текущем 
году у ЦБ уже не получится. В годовом 
выражении она точно превысит рубеж 
в 10% к середине 2022 года и к концу 
года может оказаться в районе 15–20%. 
А реальные доходы граждан упадут, по 
опыту предыдущих санкционных кризи-
сов, на 3–5% и более. Уже сейчас люди 
потеряли 30% покупательной способ-
ности своих рублевых сбережений, и ЦБ 
не в состоянии компенсировать им этот 
провал», — утверждает эксперт. 

 В этой ситуации россиянам не сто-
ит предпринимать резких движений, 
советует Быков, особенно — покупать 
иностранную валюту, поскольку все 
задачи по ослаблению курса рубля уже 
выполнены и перевыполнены. Стоит 
присмотреться к рублевым инструмен-
там с фиксированной доходностью — 
банковским депозитам в рублях, к ОФЗ 
и корпоративным облигациям.

Георгий СТЕПАНОВ.

Совет директоров Банка России на 
экстренном заседании вдвое повы-
сил ключевую ставку — с 9,5% до 
20% годовых, что стало абсолют-
ным рекордом. Как пояснили в ЦБ, 
данная мера «позволит поддержать 
финансовую и ценовую стабильность 
и защитить сбережения граждан от 
обесценения». Насколько оправдан-
ным и эффективным окажется это 
решение? 

Как сообщил «МК» советник по макроэ-
кономике гендиректора «Открытие Инвести-
ции» Сергей Хестанов, «ничего страшного не 
произошло, это стандартный ход регулятора 
для обуздания инфляции и стабилизации 
курса рубля». Аналитик напомнил, что в по-
следний раз Центробанк применил его в де-
кабре 2014 года, когда ключевой индикатор 
денежно-кредитной политики вырос с 10 до 
17%. Потом в течение нескольких лет ситуа-
цию с инфляцией удалось взять под контроль 
— и ключевая ставка снизилась. 

Помимо разбежавшейся инфляции на 
столь резкий шаг Банк России, скорее всего, 
вынудила и Еврокомиссия, которая в минув-
шее воскресенье заморозила его активы в 
ЕС. После того как эта новость долетела до 
бирж, рубль свалился в пике. Напомним, что, 
по оценке ЦБ на 18 февраля, объем между-
народных (золотовалютных) резервов РФ 
составлял $643,2 млрд. Из них только $132,2 
млрд хранится внутри России. Около $30 
млрд размещены в резервах МВФ и специ-
альных правах заимствования (SDR). На них 
санкции не распространяются. Под ударом 
оказались $311,3 млрд, размещенных в цен-
ных бумагах иностранных эмитентов, и $152 
млрд, находящихся в иностранных банках в 
виде наличной валюты. 

Как заявил глава европейской дипло-
матии Жозеп Боррель, будут заморожены 
около 50% международных резервов ЦБ РФ, 
которые находятся в странах G7. Звучат и 
другие оценки. «В зону риска попало около 
63% резервов РФ. Из них 29% активов номи-
нированы в евро, 21,9% — в долларах США, 
5,9% — в британских фунтах», — подсчитал 
ведущий аналитик «Открытие Инвестиции» 
Андрей Кочетков. Глава Комитета Госдумы 
по финрынку Анатолий Аксаков назвал воз-
можные санкции на международные резервы 
РФ воровством.

Возникают резонные вопросы к руко-
водству Банка России: «Почему в условиях 
антироссийских санкций, которые действуют 
на протяжении нескольких лет, две трети 
международных резервов нашей страны до 
сих пор хранятся за рубежом?» и «Что сделал 
ЦБ после начала спецоперации на Украине, 
чтобы обезопасить «кубышку» российских 
налогоплательщиков?».

Ведь очевидно, что если две трети зо-
лотовалютных резервов ЦБ действительно 
заморозят на неопределенный срок, то это 
вызовет рост странового риска России на 
глобальном фондовом рынке. Что однозначно 
спровоцирует новую волну оттока капитала 
из нашей юрисдикции. Не случайно же парал-
лельно с поднятием ключевой ставки регу-
лятор предусмотрительно ввел временный 

запрет на продажу ценных бумаг, купленных 
иностранцами в РФ.

Решение ЦБ приведет к печальным по-
следствиям и внутри страны. Очевидно, что 
повышение ключевой ставки в два раза вы-
зовет как минимум аналогичный рост про-
центов по кредитам (и по депозитам тоже). 
Потребительские займы, ипотека и автокре-
диты из-за заградительных ставок станут 
недоступны большинству граждан. Средние 
доходы населения давно не растут. Не ис-
ключено, что некоторые банки скоро могут 
поднять процентную ставку по уже выдан-
ным займам. Так что заемщикам, если у них, 
конечно, имеются свободные деньги, стоит 
поспешить погасить часть задолженности. А 
лучше вообще закрыть долги. Правда, вчера 
президент РФ Владимир Путин поручил со-
хранить все ставки по выданным кредитам 
после увеличения ключевой ставки до 20%.

Двукратное повышение ключевой ставки 
станет мощной атакой на доходы и прибыль 
компаний. О финансировании и развитии 
частного сектора можно забыть. Малый биз-
нес вынужден будет из белой зоны экономи-
ки уйти в тень. Иначе не выжить. Вырастут 
издержки предприятий, себестоимость их 
продукции возрастет. Из-за девальвации 
руля подорожают многие импортные ком-
плектующие. Все эти затраты, понятное дело, 
лягут на конечных потребителей. На коротком 
горизонте эти тренды спровоцируют новый 
виток инфляции. Против которой так усердно 
борется ЦБ, задирая ключевую ставку.

Фактически создается классическая 
спираль стагфляции: производство будет 
падать, зато вырастут безработица и цены 
в магазинах. При этом чем решительнее ре-
гулятор поднимает ставку, тем выше инфля-
ционные ожидания у предпринимателей и 
рядовых граждан.

Сомнения в эффективности сверхжест-
кого курса в денежно-кредитной политике ЦБ 
вызывают и расчеты макроэкономистов. По 
разным оценкам, от 50% до 70% ускорения 
инфляции в России в 2021 году было связа-
но исключительно с внешними факторами. 
Так, по данным ФАО ООН, мировые цены на 
продовольствие выросли в прошлом году на 
треть. И дело не только в плохих урожаях. 

Из-за пандемии произошли масштаб-
ные сбои в глобальных цепочках поставок. К 
примеру, на 30% подорожали автоперевозки 
между РФ и Европой. Аналогичные тенденции 
набирают силу в логистике морских грузов. 
В результате за 2021 год сталь подорожала 
на 70%, коксующийся уголь — на 74,5%, при-
родный газ — на 57,5%, нефть — на 34,5%. 
В разы подорожали нерудные материалы и 
древесина. В результате во всем мире зафик-
сирована беспрецедентная инфляция. 

Спецоперация на Украине вызвала новую 
волну паники на биржах. Мировые цены на 
газ, нефть, металлы бьют новые рекорды. И 
на горизонте не видно даже предпосылок, 
способных в корне переломить динамику 
цен. Поэтому, как бы ни старался обуздать 
очередной скачок цен Банк России, медаль 
«За победу над инфляцией» в ближайшее 
время он точно не получит. 

Сергей АРТЕМОВ.

«ЧЕРНЫЙ ПОНЕДЕЛЬНИК» 
ОПЯТЬ НАСТУПИЛ
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ЧТО БУДЕТ С ДОЛЛАРОМ И С НАМИ
Эксперты дали прогноз по курсу рубля

БАНК РОССИИ В ДВА РАЗА 
ПОДНЯЛ КЛЮЧЕВУЮ СТАВКУ
Получит ли Набиуллина медаль 
«За победу над инфляцией»?
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Карты Visa и Mastercard банков, 
попавших под западные санкции, 
перестали работать за рубежом. 
Внутри России все операции пока 
проходят без ограничений, о чем 
заявил ЦБ РФ. Однако ситуация на 
международной арене развивается 
стремительно, а правительство дало 
понять, что готово вводить ответные 
меры на недружественные действия 
западных стран. К чему на этом фоне 
следует быть готовым владельцам 
банковских карт международных 
платежных систем, «МК» обсудил с 
экспертами.

Напомним, что 24 февраля в США ввели 
санкции против группы российских кредитных 
организаций. Под ударом оказались ВТБ, 
«Открытие», Совкомбанк и Новикомбанк. В 
отношении «Сбера» введены санкции по кор-
респондентским и платежным счетам. 

В начале недели под ограничительные 
меры США и Евросоюза попали Промсвязь-
банк и АБ «Россия». У всех россиян — держа-
телей карт платежных систем Visa и Mastercard 
этих банков, волею судеб оказавшихся за 
рубежом, возникли проблемы. Снять налич-
ные деньги, перевести со счета на счет или 
оплатить безналичным путем товары в зару-
бежных магазинах стало невозможно. 

Возникли закономерные опасения, что 
в случае ухудшения ситуации аналогичная 
история повторится и внутри России, даже 
несмотря на то, что сейчас все работает в 
штатном режиме. В памяти всплывет 2014 
год, когда во время «крымской весны» из-за 
санкций Запада возникли проблемы у кли-
ентов сразу нескольких российских банков. 
Сегодня совершенно другая история, говорят 
эксперты: совсем «лишиться доступа к день-
гам» можно только в крайних случаях.

«Если рассматривать произошедшее с 

точки зрения работы платежных систем, то 
внутри страны никто изменений не ощущает, 
потому что у нас есть собственный процес-
синг — и сейчас у граждан работают карты 
Visa и Mastercard всех банков, в том числе и 
попавших под западные санкции, — объясняет 
директор Банковского института НИУ ВШЭ 
Василий Солодков. — Но при определенных 
обстоятельствах ситуация может измениться. 
Во-первых, международные платежные систе-
мы могут принять решение уйти из России. 
Во-вторых, власти нашей страны могут вве-
сти против них контрсанкции. Оба сценария 
возможны, учитывая последние события. Од-
нако при любом из них с деньгами на счетах 

россиян в российских банках, включая «дочки» 
иностранных банков, работающих внутри 
нашей страны, ничего не случится. Люди по-
прежнему смогут распоряжаться ими, а банки 
будут проводить платежи, просто все будут ра-
ботать только с картой «Мир». Проблемы могут 
возникнуть, если граждане имеют карты Visa и 
Mastercard, которые они открыли за рубежом. 
К примеру, в «материнской структуре», а не в 
российской «дочке» этого банка. Такие карты 
не будут распознавать российские банкоматы, 
но электронный банкинг по этим картам через 
онлайн или мобильную версию по-прежнему 
будет доступен при осуществлении расчетов 
за рубежом», — подчеркнул эксперт.

«Если рассматривать даже самый худший 
сценарий, включающий введение контрсанк-
ций против международных платежных си-
стем Visa и Mastercard со стороны российских 
властей, то и в этом случае гражданам не о 
чем переживать, — утверждает президент 
Ассоциации российских банков (АРБ) Гарегин 
Тосунян. — Их средства на банковских картах 
— это их собственные деньги, и ничего с ними 
не случится. Я уверен: ни власти, ни сами банки 
ничего с деньгами граждан делать не будут. 
Даже учитывая экстраординарные обстоя-
тельства последних дней. За всю новейшую 
историю никто никогда так не поступал. Это 
в Советском Союзе государство заставля-
ло граждан покупать облигации, а потом их 
«замораживало». Российские финансовые 
власти до сих пор таких фокусов не выкиды-
вали. Другое дело, что за рубежом россияне 
не смогут воспользоваться пластиковыми 
картами, выпущенными банками, попавшими 
под санкции», — отметил глава АРБ.

Открытым остается вопрос о том, какой из 
двух сценариев более вероятный — введение 
контрсанкций со стороны властей России или 
уход Visa и Mastercard с платежного рынка по 
требованию из-за рубежа? Глава Комитета Гос-
думы по финансовому рынку Анатолий Аксаков 
уверил, что первый сценарий маловероятен. 
«Политические решения со стороны России 
вряд ли будут приняты по этим системам, они 
жертвы госдеповских решений», — сказал де-
путат. Он добавил, что в России карты между-
народных платежных систем по-прежнему 
могут использоваться без ограничений до 
окончания срока действия карты. «С деньгами 
граждан ничего не произойдет: они как были 
на счетах в банках, так и будут там оставаться 
— и их, кстати, в любой момент можно при-
вязать к карте отечественной платежной си-
стемы «Мир», — напомнил Аксаков.

Наталия ТРУШИНА.

КАРТЫ НА СТОЛ!
Какое будущее ждет Visa и Mastercard в России?
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В связи с массовым закрытием ряда 
стран для россиян и зеркальными 
мерами Росавиации многие наши 
туристы не могут попасть на родину. 
Люди, которые улетели отдохнуть 
на каникулы в Европу и государства 
Карибского бассейна, оказались в 
ловушке. Представители туротрасли 
надеются, что всех застрявших за 
границей туристов удастся вывезти 
домой, но как и когда — пока неясно.

 Росавиация в рамках принципа «зеркаль-
ности» будет закрывать воздушное простран-
ство России для самолетов всех стран, кото-
рые объявляют о своих запретах. Некоторые 
европейские самолеты уже разворачиваются в 
воздухе. Таким образом, прямое авиасообще-
ние России со странами ЕС перестало суще-
ствовать с обеих сторон, а туризм в Европу как 
таковой просто исчезает, — сообщили сегодня 
в Ассоциации туроператоров России. 

 Туроператоры признаются, что полное 
закрытие европейских стран (в том числе 
скандинавских), а также Канады сделало облет 
Европы практически невозможным для наших 
самолетов, совершающих трансатлантиче-
ские рейсы, — даже в том случае, если они 
направляются в не закрытые страны. Кроме 
того, за границей самолеты задерживают по 
требованию лизинга.

Помимо стран ЕС и Канады сейчас не-
доступны рейсы в Мексику, на Кубу, Карибы, 

в Доминикану, Венесуэлу, и те наши сограж-
дане, что сейчас находятся там, не могут 
вернуться в Россию. Москвичке Яне Шах-
назаровой, которую военные события за-
стали в Мексике, удалось добраться домой 
практически чудом.

 — Мы летели домой с пересадкой в Па-
риже, где застряли на 17 часов. Нам, пасса-
жирам, ничего не объясняли. Просто сказали: 
«Сами понимаете, какая сейчас ситуация». 
При этом с нами были очень обходительны: 
предоставили и гостиницу, и питание. А за-
тем, так же ничего не комментируя, посадили 
на самолет. Это было вечером 26-го, и, на-
сколько я поняла, это был последний рейс 
в Россию. 

Как сообщают в АТОР, пассажирам, 
у которых уже приобретены авиабилеты в 
«закрытые» страны, из них либо через них, 
предлагаются на выбор три варианта. Можно 
вернуть деньги, изменить дату на более от-
даленную либо поменять точку назначения на 
не закрытые еще аэропорты других стран. 

По данным туроператоров, сейчас за гра-
ницей могут находиться как минимум 150 
тысяч самостоятельных и организованных 
туристов из России. На направлениях, где 
фиксируются проблемы с вылетом, находятся 
27 тысяч россиян.

— Работа по организации вывоза россий-
ских граждан из европейских государств ве-
дется Росавиацией совместно с МИД России 

и Ростуризмом. После уточнения требуе-
мых провозных объемов будет сформирован 
график. Российские авиакомпании готовы 
выполнить свои обязательства перед пас-
сажирами и доставить их домой при условии 
гибких подходов и конструктивных решений 
авиационных властей европейских стран по 
данному вопросу, — пообещали в АТОР.

В ассоциации туроператоров также уточ-
нили, что запрет на полеты не распространя-
ется на экстренные посадки, гуманитарные 

и спасательные рейсы, а также на возврат 
бортов в лизинге.

— Сейчас прорабатывается вариант как 
транзитных, так и специальных гуманитар-
ных рейсов для вывоза самостоятельных и 
организованных туристов. Решения ждем 
сегодня вечером, — сообщил «МК» источник 
в туротрасли. — Для получения оперативной 
информации самостоятельным туристам, за-
стрявшим за рубежом, нужно обращаться к 
туроператорам по различным каналам связи 

и в МИД по телефону либо через мобильное 
приложение. Впрочем, приложение вторые 
сутки не работает из-за большой нагрузки.

— Можно ли туристам пересечь 
границу с Европой наземным транс-
портом — например, на автобусе или на 
автомобиле?

— Нет. Границы были закрыты еще в пан-
демию. На данный момент открыто автобусное 
сообщение только с Таллином, так что можно 
купить авиабилет до Эстонии и там взять билет 
на автобус. Если говорить об авиаперелетах, 
то самый оптимальный вариант возвращения 
в Россию — через Стамбул.

— Можно ли проехать в Россию по 
сухопутной границе через Белоруссию? 

— Нет, потому что в эту страну можно 
попасть только через Польшу, а она закрыта 
для граждан и России, и Белоруссии.

— Как быть туристам, которые застря-
ли в Европе? 

— Если говорить об организованных ту-
ристах, то туроператоры сейчас занимаются 
продлением их срока пребывания в гостини-
цах. Не организованные туристы решают этот 
вопрос самостоятельно. Хочу отметить, что 
как организованным, так и самостоятельным 
туристам авиакомпании делают стопроцент-
ный возврат — без штрафа.

Наш источник отметил, что в некоторых 
странах россиян, которые уехали отдыхать не 
через турфирмы, очень много. Так, например, 
в Болгарии сейчас находятся примерно 500 
человек, прилетевших в страну по турам, и 
15 тысяч — самостоятельно. 

Самостоятельные туристы из России, 
оказавшиеся в Черногории, рассказали 
«МК», что если раньше они летали домой 
в основном через Австрию, то теперь это 
можно сделать через Сербию с пересадкой 
в Стамбуле.

— Правда, ближайший билет есть лишь 
на конец недели, пересадка будет длиться 
10 часов, а про цену вообще молчу — самый 
дешевый билет — 38 тысяч рублей, — рас-
сказывает Татьяна Малахова.

Некоторые туристы предпочитают пока не 
возвращаться на родину — хотят переждать 
сложные времена.

 — Мы с женой и ребенком приехали в Чер-
ногорию на три недели, но теперь планируем за-
держаться минимум на полгода. Рассматриваю 
«двушку» в Будве. Правда, цена кусается — 400 
евро в месяц, — говорит Сергей из Питера. 

Между тем некоторые возвращавшиеся 
из Европы россияне застряли и на Украине. 
Один из них — известный по обвинениям в 
домашнем насилии кинокритик и журналист 
Егор Беликов.

— Я возвращался из Дании и делал пере-
садку в Киеве. И тут граница между Россией и 
Украиной закрылась. Меня приютили горожане. 
Хотел бы вернуться домой, да пока не вижу воз-
можностей. Самолеты из Европы все равно не 
летают. Моя последняя надежда — Беларусь, 
написал в их посольство в Украине, может, 
даже пешком туда схожу. 

— А деньги есть? Я так понимаю, там 
нет возможности наличность снять?

— До этого банк выдавал мне не больше 
200 гривен по моей российской карте в банко-
мате, сейчас уже и это не дает. Иду вот сейчас 
к моим украинским знакомым за карточкой, 
пополню ее онлайн и еще попробую.

Отметим, что туристам пока есть куда 
ехать отдыхать. Сегодня из московских аэро-
портов вылетели самолеты в Израиль, Турцию, 
Египет, ОАЭ, Катар, Китай. Однако нет гарантии, 
что эти страны не закроют небо, да и билеты 
туда, как предсказывают эксперты, сильно 
подорожают.

Анна БЕЛОВА.

СЕГО ДНЯ: КРИЗИС
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В результате боевых действий на 
аэродроме Гостомель под Киевом 
уничтожен самый большой в мире 
самолет Ан-225 — легендарная 
«Мрия», в переводе с украинского — 
«Мечта». Об этом сообщили «Укробо-
ронпром» и в своем Telegram-канале 
Зеленский. Конечно, особой веры 
Зеленскому нет, особенно после 
того как он присвоил посмертно 
звание Героев Украины защитникам 
острова Змеиный в Черном море, а 
те вдруг оказались живы и здоровы 
в «гостях» у российских погранич-
ников. Но тем не менее. «Мрия» 
самолет известный, и стоит о нем 
рассказать. 

Слышать о том, что уникального само-
лета больше нет, больно всем, кто имеет хоть 
какое-то отношение к авиации. Хотя все-таки 
остается еще отдаленная надежда, что это 
сообщение очередной фейк и великий само-
лет цел и невредим.

Лично мне довелось в последний раз 
видеть «Мрию» в начале 2000-х на киевском 
салоне «Авиасвит», который проходил на 
базе фирмы «Антонов» в Гостомеле. Само-
лет Ан-225 «Мрия» тогда принимал участие 
в летной программе — завораживающее 
зрелище. 

Мы стояли на летном поле с генконструк-
тором фирмы «Антонов», а в это время огром-
ная крылатая машина катилась по взлетной 
полосе Гостомеля на своих четырнадцати 
сдвоенных шасси. Каждое колесо — выше 
человеческого роста. Казалось, нет на свете 
такой силы, которая способна поднять эту 
махину в воздух. Но «Мрия», медленно под-
нимая нос, начала отрываться от бетонки и 
легко взмыла в небо. У зрителей захватило 
дух. Люди, стоявшие на аэродроме, смо-
трелись букашками рядом с этой машиной 
и, завороженные, задрав головы, не могли 
оторвать взгляд от этого чуда конструктор-
ской мысли.

И тут вдруг рядом с «Мрией» появился 
еще один летающий объект. Поначалу было 
даже непонятно, что это тоже самолет. Им 
оказался великий труженик-«кукурузник» 
Ан-2 (в модификации антоновской фирмы 
— Ан-3). Замены ему у нас в стране не могут 
сделать до сих пор, хотя уже лет тридцать 
объявляют всякие тендеры на его производ-
ство. Но каждый раз деньги куда-то уходят, 
а регионы нашей страны по-прежнему за-
дыхаются без такой новой машины. 

А тогда в Гостомеле вынырнувший откуда 
ни возьмись «кукурузник» начал кружить во-
круг «Мрии», словно комар у носа великана. 
Зрители хлопали и смеялись этой авиашутке. 
И я помню, как невольно рождалась гордость 
за то, что все мы родилась в стране, которая 
умела строить и такие маленькие, как Ан-2, 
и такие большие, как Ан-225, самые лучшие 
в мире самолеты. 

«Мрия» создавалась как авиатранспорт-
ная система для проекта многоразового 
космического корабля «Буран», перевозки 
различных компонентов ракеты-носителя, 
так и самого челнока от места производства 
и сборки к месту его запуска на космодром 
Байконур. «Мрию» также рассматривали как 

первую ступень системы воздушного старта 
космического «челнока», что требовало от 
самолета грузоподъемности не менее 250 
тонн.

От самого тяжелого серийного транс-
портника Ан-124 «Руслан» уникальный Ан-225 
отличается тем, что имеет шесть двигателей 
Д-18. Этого хватало, чтобы взлететь с со-
ветским челноком «Буран» и перевезти его 
к месту старта, на Байконур. 

«Мрию» строила вся страна: завод имени 
Антонова в Киеве, Ульяновский авиапромыш-
ленный комплекс, Ташкентское объединение 
Чкалова, Воронежский авиазавод, Гидромаш 
в Нижнем Новгороде, Запорожский мотор-
ный, Московский институт электромеханики 
и автоматики…

Потом этой страны не стало. Кооперация 
предприятий разрушилась. Одна рабочая 
«Мрия» и другая, недостроенная, остались 
стоять в ангарах Гостомеля. На рабочем Ан-
225 изредка — 2–3 раза в год — перевозили 
негабаритные грузы, которые не мог поднять 
ни один другой самолет. Бывало, его показы-
вали на авиасалонах. К примеру, в 2001 году 
на МАКС. Но о космическом предназначении 
Ан-225 больше никто не вспоминал. 

Лишь в конце 90-х годов в российском 
Минэкономики, в департаменте авиационно-
космической промышленности, нашлась 
группа энтузиастов, которая пыталась до-
биться от правительства покупки «Мрии». 
Эти люди доказывали, что использование 
Ан-225 в качестве первой ступени носителя 
для вывода космических аппаратов на орбиту 
будет многократно дешевле, чем запускать 
спутники с помощью ракет. Но в стране тогда 

рулили экономисты гайдаровской школы, и 
денег на такие планы они не дали. Позже ми-
нистр обороны Анатолий Сердюков в Киеве 
пытался договориться о покупке «Мрии». Но 
у него тоже что-то не сложилось. 

Украина всегда гордилась «Мрией». В 
основном как своим собственным большим 
достижением. Даже когда принимала законы 
о десоветизации и сбрасывала с пьедеста-
лов памятники страны, построившей этот 
самолет, было не принято вспоминать, что 
этот проект был величайшим достижением 
не Украины, а всего советского самолето-
строения. Его лебединой песней. 

Теперь «Мечты» больше нет. В ее гибели 
официальные украинские источники, конечно 
же, обвиняют кого угодно, только не себя. По 
сообщению российского военного ведом-
ства, в этот день ВСУ в районе аэродрома 
Гостомель начали массовое применение 
снарядов, начиненных фосфором, а также 
122-миллиметровых к гаубицам Д-30 и ре-
активных к установкам БМ-21 «Град» еще 
советского производства. Так что вполне 
возможно, что «Мрия» уничтожена во время 
обстрела. 

Хотя, говорят, ее можно восстановить. 
По предварительным оценкам, на это потре-
буется не менее трех миллиардов долларов 
и почти пять лет. Но все же больше всего 
хотелось бы знать: кто будет восстанавливать 
сгоревшую «Мечту»? Российские или укра-
инские авиаконструкторы? А может, вместе? 
Смогут ли они через пять лет вернуть не 
только «Мрию», но и, забыв о пожаре, снова 
начать вместе строить новые самолеты? 

Ольга БОЖЬЕВА.

РЕКВИЕМ ПО «МЕЧТЕ»
В Киеве похоронили «Мрию»: украинцы обстреляли 
легендарный самолет

Начавшаяся экономическая турбу-
лентность вынуждает людей дей-
ствовать — и прежде всего покупать 
то, что может понадобиться в бли-
жайшие месяцы, но наверняка подо-
рожает или станет дефицитом. Нор-
мальный потребительский рефлекс! 
Отвлекаясь от «вечных ценностей» 
вроде риса, гречки и тушенки, об-
ратимся к хозтоварам: те, кто заду-
мал в этом году ремонт или стройку, 
переживают по поводу предстоящего 
роста цен на материалы и работу. 
«МК» узнал, чем нужно запасаться в 
первую очередь. 

За многие годы относительно стабильных 
цен мы привыкли к длительному (хотя бы на 
год-другой) планированию работ на даче и 
дома. Пандемия начала нас от этого отучать: 
в 2021 году мы видели резкий скачок цен 
почти на все стройматериалы и небольшое 
сужение ассортимента импортных хозтоваров 
и фурнитуры. Уже очевидно, что в этом году 
цены будут еще менее стабильными. 

— Я начинал работать в середине 90-х, 
поэтому помню, как работать при скачу-
щем курсе, — рассказал «МК» бригадир-
отделочник Александр Павлов. — В принципе 
ничего особенного: жировой запас держим 
в валюте, размениваем по необходимости, 

с рук на руки можно и напрямую оплатить 
«зеленью». Поэтому тем, у кого сбережения 
в валюте, можно не волноваться: даже если 
официальный курс покупки долларов будет 
низким, можно будет напрямую договориться 
с подрядчиком о «среднеарифметическом» 
между продажей и покупкой. И все останутся 
довольны.

Другое дело — если деньги на строи-
тельство будут браться из текущих доходов в 
рублях. Здесь придется вспомнить еще один 
важнейший условный рефлекс из времен вы-
сокой инфляции: получил деньги — сразу «ре-
ализуй», то есть превращай в материалы. 

«Сколько будет стоить к лету, не знаем» — 
вот типичный ответ продавцов стройрынков 
и менеджеров, продающих, к примеру, ме-
таллочерепицу. Оно и понятно: в ближайшие 
недели ни один прогнозист не может ничего 
предсказать, потому что дело не только в эко-
номике. К тому же у продавцов своя задача: 
продать прямо сейчас, пусть даже немножко 
шантажируя покупателя тем, что «завтра уже 
дороже». И все-таки...

— Сколько покупатели смогут заплатить, 
столько и будет стоить! — уверен Николай, 
житель Вологодской области, торгующий 
пиломатериалами в столичном регионе. — 
Нижняя цена будет зависеть от солярки и 

вообще цен на всё, а верхняя — от того, по 
какой цене будут покупать. 

Сейчас, например, половая доска тол-
щиной 36 и шириной 140 мм стоит на строй-
рынках Подмосковья около 700 рублей за 

квадратный метр. В течение прошлого года 
она уже взлетела в цене примерно вдвое по 
сравнению с «доковидным» состоянием, но 
пропорционального роста, по словам со-
беседника «МК», наверное, не будет. Про-
сто потому что уже по ценам прошлого лета 
далеко не все покупатели были готовы брать 
пиломатериалы. 

— Я знаю, что уже год назад готовые 
материалы покупали только дачники в Под-
московье, для регионов — например Ярос-
лавской области — это было слишком дорого. 
Зарплаты за эти месяцы в разы вырастут? Не 
верю. Значит, либо мы уложимся примерно в 
1000 рублей за тот же «квадрат» вместо 700, 
либо просто не будем продавать. 

Примерно так же обстоит дело с метал-
лоизделиями — уголками, трубами, фермами, 
рассказали «МК» в компании — поставщике 
таких изделий. Цены будут пересматриваться, 
но насколько — пока никто не знает. Правда, 
есть нюанс: металл поставляют не частни-
ки (как многие пиломатериалы), а крупные 
компании. И вдобавок металл используется 
в крупных же (в том числе государственных) 
проектах. То есть в принципе рост возможен 
и в несколько раз. Но... это не точно. 

— Кто его знает, может, сейчас «накро-
ются» крупные девелоперы какие-нибудь, в 
результате арматура или профили подешеве-
ют, — предположил сотрудник металлобазы. 
— Но я бы на это не рассчитывал, потому что 
может быть и наоборот. 

Что наверняка будет дорожать — это 
цемент и сухие смеси, предположили опро-
шенные «МК» сотрудники стройрынков. 

Поставщиков на этом рынке немного, а аль-
тернатив цементу при любых бетонных и ка-
менных работах нет — так что цена может 
взлететь в несколько раз. При возможности 
эти материалы стоит закупить прямо сейчас 
— только нужно убедиться, что у вас есть 
подходящее сухое место для складирования 
этих тяжелых мешков. 

Относительно стабильными могут остать-
ся цены на отделочные материалы, произ-
веденные в России, — керамическую плитку, 
обои и тому подобные вещи, полагают продав-
цы стройматериалов. Стабильными — значит, 
дорожающими медленнее, чем дешевеет 
рубль. Дело в том, что производство обоев, 
плитки, линолеума, ламината обходится от-
носительно дешево — значит, есть резервы 
для игры ценами.

— Если планируете сейчас вложиться в 
материалы для ремонта, берите технику — 
точно не прогадаете, — полагает менеджер 
крупной сети магазинов стройматериалов 
и товаров для дома. — Котлы АГВ, плиты, 
сантехнику, автоматы и выключатели. Осо-
бенно если были планы использовать хорошие 
импортные компоненты — их сейчас из-за 
эмбарго может просто не стать. 

На фоне политико-экономических но-
востей техника для дома ведет себя не как 
стройматериалы, а именно как техника — то 
есть дорожает и может оказаться в дефиците. 
Поэтому в первую очередь стоит закупать 
ее — благо и места это требует меньше, чем 
мешки с цементом или доски. А на доски как-
нибудь и в новой реальности заработаем. 

Антон РАЗМАХНИН.

Заявления президента Украины 
Владимира Зеленского о том, что 
заключенным с боевым опытом раз-
дадут оружие и выпустят на волю, — 
напугало многих. Почти все военные, 
совершившие тяжкое преступление, 
не стабильны психически. Никаких 
гарантий, что они не начнут грабить, 
насиловать и убивать мирное населе-
ние, нет. Скорее, наоборот, они имен-
но этим и займутся. Особенно боятся 
люди освобождения Руслана Онищен-
ко по кличке Торнадо (такое имя носил 
батальон, командиром которого он 
был). Онищенко получил свои сроки 
как раз за мародерство, сексуальное 
насилие, в том числе по отношению к 
несовершеннолетним. 

Много лет назад, как выяснилось, вы-
пустить на свободу из тюрем заключенных 
хотели власти непризнанных ЛНР и ДНР. Но 
буквально за шаг до реализации идеи от нее 
отказались — никто не решился взять на себя 
ответственность. 

Что сейчас происходит в тюрьмах Украины, 
Донецкой и Луганской народных республик и 
кто в первую очередь может выйти оттуда на 
волю — в материале «МК». 

В колониях Украины по состоянию на 1 
февраля содержалось 30 880 осужденных. 
Из них примерно 11 тысяч получили срок за 
убийство и другие тяжкие преступления про-
тив личности. Какую часть из этих арестантов 
составляют бывшие военные — точно неиз-
вестно, но, по некоторым данным, это всего 
несколько сотен человек. Казалось бы, число 
весьма незначительное, однако во всем мире 
особое внимание уделяется именно этому 
контингенту. 

— Люди, прошедшие боевую службу, 
должны, как известно, уметь управлять своим 
гневом, быть в принципе стрессоустойчивыми 
и т.д., — говорит тюремный психолог Николай 
В. (фамилию не называем по его просьбе. — 
Прим. авт.). — Иначе их навыки могут нести 
катастрофические разрушения. И если военный 
не справился с собой или если он целенаправ-
ленно свои боевые навыки начинает исполь-
зовать для получения наживы, чувства удо-
влетворения низменных потребностей — это 

потенциальный маньяк. В колониях таких почти 
всегда ставят на учет как склонных к нападению 
и побегу. После освобождения за ними уста-
навливают административный надзор, потому 
что процент рецидива большой. И мое мнение: 
этот рецидив будет сохраняться, пока мы не 
научимся снижать у этой категории осужденных 
уровень агрессии (в том числе лечить их старые 
военные травмы). Ни в России, ни на Украине 
делать этого пока не могут. 

Почти все бывшие украинские военные-
зэки распределены по семи колониям с по-
вышенным уровнем безопасности. Несколь-
ко десятков человек получили пожизненный 
срок (смертной казни на Украине нет). Пока 
неясно, все ли они будут освобождены. Если 
верить украинским СМИ, переговоры ведутся 
с «Торнадо» и его бойцами, уже освобождены 
бывший военный Сергей Торбин (был осужден 
за организацию нападения на активистку Ека-
терину Гандзюк — девушку облили кислотой, 
она скончалась) и экс-служащий ВСУ Дмитрий 
Балабуха (убил гражданского). 

С учетом обилия фейков хотелось бы не 
верить в эту информацию. Положиться на таких 
«солдат смерти» невозможно, любой из них 
может дезертировать, засесть в подвалах и 
совершать вылазки с целью грабежей мирно-
го населения. К тому же вряд ли зарубежные 
страны одобрили бы освобождение из тюрем 
маньяков и использование их для боевых дей-
ствий. Так что это было бы скорее стратегиче-
ской ошибкой. Если уже не стало...

К слову, восемь лет назад такую же ошибку 
чуть не допустили власти ДНР и ЛНР. 

— Я был свидетелем того, как принима-
лось решение, — говорит руководитель «Ассо-
циации защиты прав заключенных и их семей» 
Александр Клодченко. — Идея всем вроде бы 
нравилась. Но никто не знал, чем это может 
закончиться. Никто не смог составить списки 
тех, кого можно выпускать, а кого нет. По каким 
вообще критериям делать отбор? По уголовным 
статьям? В общем, от идеи освобождения от-
казались. Но до ее реализации реально был 
один шаг. 

Все это происходило на фоне траги-
ческих событий в тюремной системе двух 
республик. 

Вообще всего в этих республиках в 2014 
году было около 30 пенитенциарных учрежде-
ний (осталось около 20, где находится порядка 
10 тысяч арестантов). 

— Они все были и остаются примерно в 
одинаковом плачевном состоянии, — продол-
жает Клодченко, который посещает тюрьмы 
в этом регионе с 2003 года. — Я реализовал 
проект, по которому отбирали осужденных в 
период отбывания наказания, обучали про-
фессиям, давали работу. И потом, после осво-
бождения, трудоустраивали на предприятиях 
близлежащих городов (было соответствую-
щее соглашение с пенитенциарной службой 
и управлением строительства автодорог). Мы 
делали документы освободившимся, снимали 
им комнаты в общежитии. Наша ассоциация 

стала активно сотрудничать с колонией №23. 
И тут случилось страшное: ее разбомбили в 
начале 2014 года. Погибло много заключен-
ных... Руководство колонии разбежалось, все 
производство пропало. А летом 2014 года 
произошло еще одно ЧП в колонии №60 для 
пожизненно осужденных в Славяносербске. 
Неизвестные преступники решили взять ее 
штурмом, чтобы освободить определенную 
группу осужденных. Целенаправленно били 
из гранатомета по стене и части здания, где 
сидели люди. В итоге разрушили ограждения, 
забрали этих зэков и «общак». Никто их не ис-
кал. Не до того было. 

На территории ЛНР на начало конфликта 
было 17 учреждений исполнения наказания, в 
том числе два СИЗО — в Луганске и Северо-
Донецке. СИЗО все функционируют, а из ко-
лоний осталось 10 (остальные разбомбили 
или закрыли). 

— Я был во всех, — говорит Александр. 
— Питание отвратительное. Зэки голодные, 
мерзнут. Бараки ремонтировались за счет за-
ключенных (родственники покупали стройма-
териалы и технику). Контроля никакого не было. 
Цеха существовали нелегально, как говорят 
зэки, «работаем на хозяина». Производили 
много сувенирки, включая холодное оружие — 
ножи и кинжалы. Начальника колонии строгого 
режима №36 (она в Суходольске) осудили за 
использование осужденных на строительстве 
собственного дома. Но потом вернули на его 
же должность. Держит там все в «ежовых рука-
вицах». Осужденные у него делают брусчатку, 
металлоконструкции, крупу мелют и т.д. Про-
дукты продают в ближайших городах. 

В реальности, как полагают эксперты, 
сейчас будет происходить зачистка следов 
преступлений, которые совершались в местах 
лишения свободы все последнее время. Ведь 
после признания ЛНР и ДНР представители 
России получили, по сути, право на официаль-
ном уровне проверять, что там творится. 

А там помимо прочего до сих пор суще-
ствовали секретные тюрьмы. 

— Я знаю как минимум о двух, — рассказы-
вает наш источник, который находился в зоне 
конфликта до последнего момента. — Одна в 
подвале банка, другая в бывшем здании СБУ. 
Были еще секретные тюрьмы, которые орга-
низовывали полевые командиры. Ни о каких 
правах человека там речи не шло в принци-
пе. Узкие камеры без окон, без кроватей, без 
туалета (нужду справляли в ведро). Что там 
делали с людьми, можно только догадываться. 
Вот увидите, сейчас постараются «прибрать-
ся», всех, кто что-то серьезное знал, могут и 
убрать... На фоне военных действий никто ведь 
разбираться не будет. 

Реальной информации, что происходит 
сейчас в тюрьмах ЛНР, ДНР, нет — так же как 
и о тех, что на территории Украины. Думает-
ся, больше всего заключенные там хотели бы 
сейчас увидеть независимых международных 
наблюдателей. Но вот когда это случится? 

Ева МЕРКАЧЕВА.

Застрявшие за рубежом россияне пока не могут выехать домой

ПОЛНЫЙ ТУРДОМ

ИЗ ТЮРЕМ ВЫПУСТЯТ МАНЬЯКОВ
Кого хочет освободить президент Украины

Какие товары для дома 
и стройматериалы стоит 
запасать прямо сейчас

САМ СЕБЕ СТРОЙБАТ
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ЦЕНЫ ПРОЕКТ

Конечно, трагедий хватает и сегодня. Да 
таких, что и лихие 1990-е вот-вот будут вспо-
минать с ностальгией. Нет, этот конкретный 
эпизод, разумеется, приятных воспоминаний 
не вызывает. Впрочем, как бы цинично это ни 
прозвучало, здесь тоже можно найти какие-то 
позитивные отличия от нынешней эпохи. В те 
годы гибель журналистов вызывала в обще-
стве несравнимо больший общественный 
резонанс.

А уж резонанс, который вызвало убийство 
Листьева, и вовсе можно назвать небывалым. 
Достаточно сказать, что на следующий день 
(Владислава застрелили вечером, когда он 
возвращался с работы) все федеральные и 
ряд московских телеканалов прекратили свое 
вещание. 

Весь день они транслировали статич-
ное изображение — портрет генерального 
директора ОРТ, сопровождаемый надписью: 
«Владислав Листьев убит». В эфир выходили 
только экстренные выпуски новостей. А вече-
ром одновременно на всех телеканалах вышли 
программы, посвященные жизни и творческой 
деятельности Листьева.

По поводу убийства высказался и прези-
дент России Борис Ельцин: «Произошла тра-
гедия... Трагедия для коллектива «Останкино», 
для всех журналистов России, для всей России. 
Трагедия бандитского убийства, трусливого, 
злобного убийства одного из талантливейших 
телевизионщиков».

А через несколько дней после убийства 
решением президента были отстранены от 
своих должностей начальник ГУВД Москвы 
Панкратов и прокурор Москвы Пономарев.

Проститься с журналистом пришли многие 
тысячи человек. Автору этих строк пришлось 
отстоять огромную очередь, чтобы возложить 
красные гвоздички на могилу на Ваганьковском 
кладбище. Так теперь, как говорится, никого 
уже не хоронят. И уж тем более журналистов.

Слова «Имярек вечно будет в наших серд-
цах/нашей памяти» — это, разумеется, риту-
альная гипербола. Ничто не бывает вечным. 
Но значительная доля того резонанса 
и той народной любви, которой Листьев 
пользовался при жизни, сохранилась до 
наших дней. Что и заставляет нас вновь 
и вновь возвращаться к тайне вечера 1 
марта 1995 года.

Кто? За что? Кто стоял за этим? Ни 
на один из этих вопросов ответа по-
прежнему нет. Хотя попыток ответить 
было так много, что за 10 лет активного 
следствия дело Листьева распухло до 
более чем полутораста томов. Документ, 
который оказался в распоряжении «МК» 
и который мы представляем вашему 
вниманию, — попытка проанализиро-
вать все выдвинутые версии и предположе-
ния и выделить из них наиболее вероятные и 
правдоподобные. 

Составлен он был в 2010 году сотрудника-
ми аппарата Следственного комитета по пору-
чению главы ведомства. Называется документ 
«Заключение по уголовному делу №18/238209-
95 по факту убийства Листьева В.Н.».

Цитировать, понятно, будем не полностью, 
лишь выбранные места, показавшиеся нам 
наиболее любопытными и информативными. 
Общий объем 25 страниц убористым шрифтом. 
Итак, поехали:

«Настоящее уголовное дело возбуждено 1 
марта 1995 года... по признакам преступления, 
предусмотренного ст. 103 УК РСФСР, в связи с 
обнаружением в 21 час 05 минут того же дня в 
подъезде №1 дома №30, строение 2 по улице 
Новокузнецкой в г. Москве трупа генерального 
директора ЗАО «ОРТ» Листьева В.Н. с при-
знаками насильственной смерти. <...> При 
осмотре места происшествия обнаружены две 
стреляные гильзы, деформированная пуля, а 
также принадлежавшие Листьеву В.Н. радио-
телефон и портфель, в котором находились 
документы и деньги в сумме 784 400 рублей 
и 6207 долларов США. <...> 

Отсутствие признаков, свидетельствую-
щих о разбойном нападении на Листьева В.Н. 
или совершении в отношении него хулиганских 
действий, дало основания для выдвижения по 
делу версии о том, что убийство Листьева В.Н. 
совершено по найму, по предварительному сго-
вору группой лиц. По уголовному делу прове-
рялись различные версии о причинах убийства. 
<...> В качестве основной выдвигалась версия 
о том, что убийство Листьева В.Н. связано с 
его деятельностью в должности генерального 
директора ЗАО «Общественное российское 
телевидение» (ОРТ). <...> Идея создания ЗАО 
«ОРТ» была связана с предстоящими в 1996 
году выборами Президента РФ.

Одним из инициаторов создания новой 
телекомпании стала Лесневская И.С., соучре-
дитель телекомпании RЕN-ТV и руководитель 
Ассоциации независимых телепроизводителей. 
Предполагалось, что участники Ассоциации 
при поддержке крупных банков и предприни-
мателей будут проводить работу в интересах 
Президента Российской Федерации Ельцина 
Б.Н. Лесневская И.С. привлекла к сотрудниче-
ству в создании телекомпании Березовского 
Б.А., российского предпринимателя и обще-
ственного деятеля, члена-корреспондента РАН, 
представлявшего интересы АО «ЛогоВАЗ». 
<...>

Поскольку организация ОРТ находилась 
в стадии становления и переходящий к ней 
телеканал должен был начать свое вещание с 
1 апреля 1995 года, Листьев занимался под-
готовкой канала к работе: составлением сетки 
его будущего вещания, штатного расписания, 
подбором сотрудников и его руководящего 
персонала. <...>

Доверенное лицо Березовского Б.А., Па-
таркацишвили А.Ш., занял должность заме-
стителя генерального директора телеканала 
по коммерции. <...> Основным источником 
доходов ОРТ могли стать отчисления от теле-
рекламы. Напрямую финансовыми вопроса-
ми Листьев В.Н. не занимался, они входили в 
функции Патаркацишвили А.Ш., заместителя 
генерального директора телеканала по ком-
мерции (выделено автором. — А.В.). <...>

По предложению Патаркацишвили А.Ш. 
Березовский Б.А. выдвинул на должность ге-
нерального директора ЗАО «Общественное 
российское телевидение» (ОРТ) Листьева В.Н. 
Он по замыслу совета директоров должен был 
выступить как «лицо» нового телеканала, обе-
спечить ему успех у зрителей. Кандидатура 
Листьева В.Н. была утверждена единогласно 
и согласована в Администрации Президента 
России.

Патаркацишвили А.Ш. обратил внима-
ние Березовского Б.А. на то, что финансовая 

политика предшественника ОРТ телеканала 
«Останкино» в отношении рекламодателей 
была «непрозрачной» и невозможно было 
проследить денежные потоки. Кроме того, 
существовало большое число фирм и частных 
лиц — поставщиков рекламы, с которыми 
трудно было выстроить единую рекламную 
политику. 

По предложению Березовского Б.А. и Па-
таркацишвили А.Ш. совет директоров ОРТ 
принял решение о временном запрете показа 
рекламы на канале впредь до установления 
рекламной политики, выгодной телеканалу. 
Данное решение принималось без участия 
Листьева В.Н. 

Решение об отказе от рекламы созда-
вало серьезные экономические проблемы 
для организаций и частных лиц, специализи-
ровавшихся на поставке рекламы. <...> В то 
же время представителям рекламодателей 
было известно, что данное решение принято 
советом директоров ОРТ и не связано с дея-
тельностью Листьева В.Н. <...>

Версия об организации убийства Ли-
стьева В.Н. Гусинским В.А. и Лужковым 
Ю.М. Одной из первых была выдвинута версия 
об организации убийства Листьева В.Н. по 
политическим причинам. Березовский Б.А. и 
Лесневская И.С., соучредитель телекомпании 
RЕN-ТV и руководитель Ассоциации неза-
висимых телепроизводителей, выступили с 
открытым обращением к Президенту Рос-
сийской Федерации и сообщили, что, по их 
мнению, убийство Листьева В.Н. организовал 
руководитель медиагруппы «Мост» Гусинский 
В.А.

В выступлении Березовского Б.А. и Лес-
невской И.С. указывалось, что Гусинский и мэр 
Москвы Лужков Ю.М. с целью сорвать планы 
создания телевизионного канала, поддер-
живающего Президента России, и опорочить 
ближайшего «единомышленника» Ельцина 

Б.Н. — Березовского Б.А. — организовали 
убийство Листьева В.Н. После заявления 
Березовского и Лесневской по указанию 
Ельцина Б.Н. за нераскрытие убийства Ли-
стьева В.Н. был уволен прокурор г. Москвы 
Пономарев Г.С. 

Следствием данная версия провере-
на. Каких-либо подтверждений ее добыто 
не было. <...>

Версия об организации убийства 
Листьева В.Н. Березовским Б.А. <...> 
Эта версия не подтвердилась. <...> По 
мнению следствия, Березовский Б.А. 
не был заинтересован в убийстве Ли-
стьева В.Н., поскольку тот был назначен 

на должность по инициативе Березовского 
Б.А., до момента гибели не вмешивался в 
финансовую политику, проводимую на ОРТ 
Березовским Б.А. и его представителем, за-
местителем генерального директора теле-
канала по коммерции Патаркацишвили А.Ш. 
Данных о личных неприязненных отношениях 
между Листьевым В.Н., Березовским Б.А., 
Патаркацишвили А.Ш. и другими лицами из 
окружения Березовского Б.А. в распоряжении 
следствия не имеется. <...>

Версия об организации убийства 
Листьева В.Н. бывшим генеральным ди-
ректором Генеральной экономической 
дирекции РГТРК «Останкино» Дмитрие-
вым А.А. Следствием установлено, что при 
формировании штатного состава сотрудников 
ОРТ Листьев В.Н. был против включения в 
состав компании Дмитриева А.А., работав-
шего в то время генеральным директором 
Генеральной экономической дирекции РГТРК 
«Останкино». 

Это подтверждается свидетелями Под-
зигуном И.М., Игнатьевым К.Б., Разбашем 
А.Л., из показаний которых следует, что, ра-
ботая в телекомпании «Останкино», Дмитри-
ев А.А. скрывал доходы данной компании от 
ее коммерческой деятельности по проектам 
«Москва-Глобальная» и «Москва-Продленная». 
В связи с этим Листьев В.Н. был против со-
трудничества ОРТ с Дмитриевым А.А.

Допросить Дмитриева А.А. о причинах 
отказа ему в приеме на работу в ОРТ по делу 
не представилось возможным в связи с его 
смертью 15 марта 2001 года. Однако из пока-
заний свидетеля Карцевой Л.Н., работавшей в 
1994–1995 гг. заведующей отделом спецпроек-
тов в РГТРК «Останкино» и знавшей Дмитриева 
А.А., видно, что тот планировал занять одно из 
руководящих мест в создаваемой компании 
ОРТ. Об этом ей говорил сам Дмитриев. Ей 
же было известно, что Дмитриев в связи с 
этим неоднократно ездил в офис компании 
«ЛогоВАЗ», где встречался с руководством и 
учредителями ОРТ.

По делу установлено, что средства теле-
спутниковой системы «Москва-Глобальная» 
использовала в своей работе телекомпа-
ния «Ostankino International Ltd» (Останкино 
Интернейшенэл Лтд. — OITV), учрежденная 
в 1993 году РГТРК «Останкино» совместно 
с израильской фирмой «R.R. Computers & 
Communication Ltd». Каждой из компаний-
учредителей принадлежало по 100 акций. 
С российской стороны директором OITV яв-
лялся Дмитриев А.А. С израильской стороны 
компанию возглавляли Д.Риваль и З.Авербах, 
входившие в окружение Лернера Г.Л., бывшего 
российского гражданина, эмигрировавшего в 
середине 1993 года в Израиль и сменившего 
имя на Цви Бен Ари.

Как усматривается из материалов дела, 
Лернер в 1994–1995 гг. также имел отношение 
к деятельности компании OITV. <...> Дмитриев 
А.А. также подтверждал участие РГТРК «Остан-
кино» в деятельности совместной компании 
OITV и заявлял, что в этой компании «Остан-
кино» принадлежало 50% акций. <...> 

Согласно условиям договора №220 от 29 
сентября 1993 года финансовые средства, 
причитавшиеся «Останкино» в качестве дохо-
дов от совместной деятельности с компанией 
OITV, должны были поступать от OITV на ва-
лютный счет РГТРК «Останкино» в Российский 
банк «Внешторгбанк». Однако проведенной по 
делу ревизией КРУ МФ РФ установлено, что со 
стороны РГТРК «Останкино» и компании OITV 
условия данного договора не соблюдались. 

При этом контроль за фактическими объе-
мами эфирного времени, использовавшегося 
OITV для трансляции рекламы из «Останкино» 
на Израиль, не велся, в результате чего фи-
нансовые результаты деятельности OITV в 
бухгалтерском учете «Останкино» отражались 
не в полном объеме. <...>

Он же, Дмитриев, весной 1994 года стал 
президентом агентства «Реклама-холдинг», 
являющегося дочерней компанией «Остан-
кино». Агентство «Реклама-холдинг» за-
нималось покупками у РГТРК «Останкино» 
рекламного времени и его перепродажами 
рекламодателям и другим фирмам, рабо-
тавшим на российском рекламном рынке. Он 
же лоббировал интересы КБ «Инкомбанка» 
в отношениях с «Останкино» и с агентством 
«Реклама-холдинг». <...>

В январе 1995 года Листьев заинтере-
совался работой телеспутниковой системы, 
технически обслуживавшей деятельность 
компании OITV при трансляции заявленных 
ею телепрограмм и рекламы на Израиль. Это 
обстоятельство подтверждается записями из 
делового ежедневника Листьева. К тому же, 
как видно из материалов дела, 20 февраля 
1995 года Листьев по телеканалу «Останкино» 
объявил о решении учредителей ЗАО «ОРТ» 
ввести мораторий на трансляцию рекламы по 
телеканалам ОРТ, что противоречило интере-
сам учредителей компаний «Реклама-холдинг» 
и OITV, а также Дмитриева А.А., возглавляв-
шего их.

С учетом приводимых обстоятельств про-
верялась версия о возможности возникнове-
ния между Листьевым В.Н. и Дмитриевым А.А. 
конфликта и возможной причастности группы 
Дмитриева—Лернера и связей последнего в 
криминальной среде к убийству Листьева В.Н. 
При этом установлено, что в первой половине 
90-х годов Лернер поддерживал отношения с 
Тимофеевым С.И. (известен под кличкой Силь-
вестр), а после убийства последнего в сентя-
бре 1994 года — с Ананьевским, Володиным, 

Широким, Шульцем, Буториным, являющими-
ся по учетам органов внутренних дел членами 
ореховской преступной группы.

Допрошенный по делу Буторин подтвер-
дил знакомство Лернера с указанными выше 
лицами. <...> Допросить Ананьевского С.Д., 
Володина С.Н. не представилось возможным 
в связи с их убийством в марте 1996 года. <...> 
Не представилось также возможным допро-
сить... Шульца, Широкого и Дмитриева М.А. 
в связи с отсутствием сведений о месте их 
нахождения.

При решении вопроса о переводе на 
руководящую должность в ОРТ Дмитрие-
ва А.А. мнение Листьева В.Н. могло иметь 
решающее значение. Кроме того, Листьев 
В.Н. неоднократно заявлял о необходимости 
оздоровления финансовой обстановки на 
ОРТ, являвшемся преемником телеканала 
«Останкино». Листьев В.Н. хорошо ориенти-
ровался в деловой обстановке, и грубейшие 
нарушения, допущенные Дмитриевым А.А., не 
могли пройти мимо его внимания. 

Листьев В.Н. представлял угрозу для 
Дмитриева А.А. как человек, имеющий воз-
можность вскрыть и обнародовать имевшиеся 
махинации и лишить группу Дмитриева А.А. 
незаконной прибыли. <...> 

ВЫВОДЫ.

Следствием проведена значительная ра-
бота по установлению причин гибели Листьева 
В.Н. <...> Уголовное дело состоит из 155 томов. 
Большая часть документов — это протоколы 
допросов. Выдвинуты все версии, вытекаю-
щие из материалов, добытых следствием.

Каких-либо достоверных данных об ис-
полнителях убийства в ходе следствия не 
добыто, хотя тщательно проверялся широ-
кий круг лиц, могущих быть причастными к 
данному преступлению. 

Наиболее значимая — версия об органи-
зации убийства лицами из круга Дмитриева 
А.А., бывшего генерального директора Ге-
неральной экономической дирекции РГТРК 
«Останкино» . В то же время следует отметить, 
что достоверных данных в пользу этой версии 
следствием не добыто. <...>

Основные финансовые интересы Ли-
стьева В.Н. были связаны с деятельностью 
телекомпании «ВИD». На наш взгляд, след-
ствием недостаточно были изучены взаи-
моотношения Листьева В.Н. с акционерами 
«ВИDа» Любимовым А.М., Захаровым Д.В., 
Мукусевым В.В., Политковским А.В. и другими. 
<...> Оснований для возобновления следствия 
в настоящее время не имеется. Следует про-
должить оперативно-разыскные мероприятия 
по отработке преступных групп, входивших в 
контакт с телекомпаниями «Останкино», ОРТ 
и «ВИD» в 1994–1995 годах».

Разумеется, приведенный текст ни в коей 
мере не может служить основанием ни для 
обвинений, ни даже для подозрений. За что 
купили — за то и продаем. Если уж следовате-
ли не сочли ни одну из фигурирующих в деле 
версий достаточно обоснованной, то нам-то 
это и вовсе не с руки. Но, по крайней мере, 
документ наглядно показывает причины того 
межеумочного состояния, в котором находится 
сегодня следствие по делу Листьева: закрыть 
нельзя расследовать. 

Когда в нем появится запятая, предска-
зать совершенно невозможно. Более уверенно 
можно говорить о том, в каком месте появится. 
Скорее всего — после первого слова.

Андрей ВЛАДИМИРОВ.
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27 лет назад, 1 марта 1995 года, в подъезде своего дома был убит 
телеведущий и журналист, первый гендиректор телеканала ОРТ (ныне 
— Первый канал) Владислав Листьев. Преступление так и осталось 
нераскрытым. Сначала новости о следствии шли бурным, широким 
потоком, потом тонкой струйкой. Потом и она иссохла. Но время 
от времени случались какие-то «сливы», «утечки» и официальные 
заявления — дело-то не закрыто. Хотя и приостановлено. Попробуем 
продолжить эту традицию.

Ежемесячная выплата в размере 10 
тысяч рублей на каждого ребенка — 
такой расклад вероятен уже в 2022 
году. Законопроект об обязательном 
пособии детям до 18 лет внесен и бу-
дет рассматриваться Госдумой в ве-
сеннюю сессию. 

Впервые о 10-тысячном пособии на ре-
бенка россияне узнали в пандемийный 2020 
год. Выплаты были разовыми, россияне по-
лучили их трижды в 2020-м и 2021-м на детей 
в возрасте до 16 лет. Правительством эта вы-
плата анонсировалась как поддержка семей 

в сложный период и помощь в подготовке к 
школе.

После чего закономерно появились слу-
хи, что по 10 тысяч «путинских» будут давать 
каждый год. И вот новый поворот — есть шанс, 
что их станут выплачивать каждый месяц. 
Такая инициатива справедливороссов была 
озвучена еще в прошлом году, но в виде зако-
нопроекта оформилась только сейчас: проекту 
присвоен номер 42393-8, его рассмотрение в 
нижней палате парламента запланировано в 
мартовскую сессию. Сейчас закон проходит 
оценку правового управления ГД. По содержа-
нию его известно, что деньги выплатят все же 
не всем подряд. Имущественный ценз будет 
применяться, но как именно, пока уточняется: 
то ли критичным уровнем доходов станет один 
прожиточный минимум, то ли два. То ли будет 

применяться правило «нулевого дохода», ко-
торое было убрано из порядка начисления 
большинства социальных выплат (на детей с 
3 до 8 лет, на детей до 1,5 года, беременным 
и др.), то ли не будет...

Но помимо юридических закавык основ-
ной вопрос: «где деньги, Зин?» По замыслу 
депутатов-законотворцев, часть средств будет 
выделена из бюджета, а другая, в размере 1 
трлн 800 млрд рублей, поступит «за счет уста-
новления дифференцированных налоговых 
ставок в отношении сырьевых товаров».

— Законопроект ««О базовом доходе 
семей, имеющих детей» имеет совокупный 
бюджет в 7,2 трлн рублей, без учета индек-
саций, — комментирует экономист Евгений 
Зверев. — Взять их предполагается из Фонда 
национального благосостояния. Если совсем 
попросту — их никто не даст. Фонд использу-
ется для средств ПФР и погашения дефицита 
бюджета, выплаты бюджетных задолженно-
стей. Это, проще говоря, балансир, один из 
государственных бюджетных регуляторов. 
Странное предложение использовать его, да 
еще при всеобщей боязни новых пенсионных 
потрясений... А налоговые ставки, которыми 
предлагается погасить часть этой суммы, 
— тоже весьма маловероятны, учитывая по-
следние события.

Впрочем, магическая сумма в 10 тысяч, 
которая пока только трижды далась в руки, да и 
то не всем родителям, тревожит воображение 
россиян. Поэтому в раздел «Компенсацион-
ные и другие выплаты» предлагаются и другие 
редакции. Российский союз промышленников 
и предпринимателей, например, предлагает 
единовременно выплачивать всем молодым 
людям, вступающим в жизнь, по 10 тысяч. 
Но не просто на руки, а на накопительный 
пенсионный счет. И при условии, что молодой 
человек начал свой трудовой стаж. Затею уже 
раскритиковали в НИУ ВШЭ, назвав такую 
сумму явно «недостаточной для стимулиро-
вания граждан». 

Станислава ОДОЕВЦЕВА.

ПОПАСТЬ В ДЕСЯТКУ
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одного из самых громких преступлений 
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Начало весны и радость таяния снеж-
ных сугробов омрачаются для наших 
сограждан одним обстоятельством. 
А именно: вся продукция животно-
водства (мясо, молоко, яйца) и даль-
ше будет расти в цене. И крестьяне 
здесь совершенно ни при чем. Просто 
с 1 марта в России вступает в силу но-
вый закон «О регистрации кормовых 
добавок».

Вот эта опция (регистрация) для произво-
дителя подорожает в 20–30 раз! А поскольку 
современное животноводство без примене-
ния витаминов, аминокислот и стимулято-
ров долго не продержится, то сами считайте 
— как поднимутся цены на мясо и молоко. 
В себестоимости конечной продукции 80% 
занимают корма. 

Возьмем коров, которые, если называть 
вещи своими именами, дают нам говядину и 
молоко. С советских времен их поголовье в 
России сократилось в 2,6 раза — до 8 млн. А 
валовое производство молока за этот же пери-
од (с 1990-го по 2019-й) в 1,7 раза. Численность 
буренок снижается все 30 лет перестройки. 
Однако надои молока на одну отдельно взятую 
корову растут: с 2,7 тонны в 1990 году до 4,6 
тонны в 2019-м. 

Как так? 
Благодаря этим самым добавкам. Их мно-

го — какие-то укрепляют иммунитет, какие-
то стимулируют привесы молодняка. Дело в 
том, что у животных на интенсивном способе 
выращивания совсем другой метаболизм. 
Если добавки убрать из рациона питания, 
буренки станут болеть, у них резко снизится 

продуктивность, они, как в советские времена, 
снова начнут давать «козьи надои». И при их 
нынешней численности молочных рек и ки-
сельных берегов у нас точно не будет.

Почему отечественная отрасль вдруг так 
стала зависеть от кормовых добавок? Ведь 
раньше коровы ели комбикорм из зерна, по-
росята — картошку, и все вроде было отно-
сительно нормально.

Современная технология кормления жи-
вотных в перестроечные времена, как и многое 
другое, позаимствована на Западе. Отече-
ственные специалисты этому тонкому ре-
меслу обучаются в Евросоюзе или в США, там 
же и стажируются. Обращаются к западным 
партнерам за рецептурой кормов. В крупных 
агрохолдингах рецептура высчитывается не 
зоотехником на ферме, на глазок, а по специ-
альным компьютерным программам.

В начале 2000-х годов федеральный 
Минсельхоз упразднил структуру, отвеча-
ющую за развитие зоотехники, а вместе с 
ней — и технологию кормления. И назначил 
ответственным за развитие этой отрасли 
Россельхознадзор. 

А что там развивать, если все технологии 
к нам поступают из-за рубежа?

Однако в арсенале западного зоотехника 
порядка 1500 наименований разных кормовых 
добавок... В силу ограничений от Россельхоз-
надзора у российских зоотехников доступ 
только к порядка 500 препаратам из этого 
длинного списка. 

Собственными силами мы производим 
3–4 препарата из арсенала в 1500 наимено-
ваний. Остальное покупаем по импорту. 

Как волшебную мантру, повторяем закля-
тие, что необходимо развивать отечественное 
производство кормовых добавок, пора сле-
зать с кормовой иглы. Но, кроме лозунгов, 
дело дальше не идет. Осенью минувшего года 
наша гордость, единственный, практически 
полностью импортозамещенный лизин (не-
заменимая аминокислота), вообще... исчез 
из свободной продажи. Эта кислота не обра-
зуется в организме животного, как некоторые 
другие микроэлементы, потому обязательно 
должна поступать с пищей.

Куда исчез? Ведь он наш, отечественный! 
Как считают животноводы, из него искусствен-
но сделали дефицит, чтобы взвинтить цены. 

Тот дефицит с лизином обошелся рос-
сийским животноводам примерно в 100 млрд 
рублей убытка. Отсутствие этой аминокислоты 
(компьютерная программа ищет ей замените-
ли в виде кукурузы или сои, которые весьма 
не дешевы) автоматически привело к подо-
рожанию стоимости кормов на 30%. Чего же 
удивляться ценам на курятину или молоко?!

Нынешний год в этом плане ожидается 
еще более сложным.

Новый закон о регистрации кормовых 
добавок, который вступает в силу с 1 мар-
та, только усугубит эту ситуацию, «кормовой 
портфель» еще больше обеднеет. Стоимость 
регистрации только одного наименования из 
всего длинного списка регулятор — Россель-
хознадзор — увеличивает в 20–30 раз. Если 
раньше за эту процедуру приходилось платить 
в пределах 200–300 тысяч рублей, то сейчас 
от 3 до 8 миллионов. 

Нет таких средств ни у дистрибьюторов, 
которые поставляют кормодобавки произво-
дителям, ни у крупных птицефабрик, если они 
работают напрямую, без посредников.

Много ли надоим молока, если вернем 
дедовские традиции в животноводство?

Кстати, собеседники утверждают, что в 
Евросоюзе регистрация кормовых добавок 
вообще бесплатная. 

Владимир ЧУПРИН.

БРЕМЯ РЕГИСТРАЦИИ
Молоко, мясо, яйца могут подорожать вдвое



Руководство кинопремии «Ника» объявило 
имена номинантов по итогам 2021 года, 
сделав соответствующую рассылку. Ни-
каких специальных и торжественных ме-
роприятий не устраивалось. На первых 
позициях оказались фильмы, связанные 
с тоталитарным прошлым и трагическим 
настоящим. Их не так много в принципе, 
куда больше штампуется низкопробной 
развлекательной и псевдопатриотиче-
ской продукции. 

Дата XXV церемонии пока не объявляется. 
Сегодня не до торжеств. Да и сложно что-либо 
прогнозировать. Культурное пространство 
быстро сужается, а украинские коллеги, руко-
водство национальной киноакадемии призы-
вают мировую киноиндустрию бойкотировать 
российское кино и кинематографистов, под-
держивающих действия России на территории 
Украины, исключить их из совместного про-
изводства, не допускать к участию в фести-
валях, лишить Московский международный 
кинофестиваль аккредитации ФИАПФ. К чести 
академиков «Ники», надо сказать, что они про-
голосовали за серьезные картины, а не за хлам, 
заполонивший наши экраны. 

В главной номинации «Лучший игровой 
фильм» представлено не пять картин, как это 
полагается, а шесть: «Иван Денисович» Глеба 
Панфилова по рассказу Солженицына «Один 
день Ивана Денисовича», «Капитан Волконогов 
бежал» Наташи Меркуловой и Алексея Чупова 
— оба о тоталитарном прошлом и сталинизме, 
«Медея» Александра Зельдовича, «Разжимая 
кулаки» Киры Коваленко, финско-российское 
«Купе номер 6» Юхо Куосманена, еще один 
международный проект «Уроки фарси» Вадима 
Перельмана. В других номинациях тоже не по 
три потенциальных номинанта, как это было 
прежде, а больше, иногда по пять. Таков итог 

электронного голосования, который впервые 
проводился массово и оказался продуктив-
ным. Некоторые картины набрали равное чис-
ло баллов, поэтому число претендентов так 
разрослось. 

На звание лучшего режиссера претендуют: 
Александр Зельдович, Кира Коваленко, Вадим 
Перельман, дуэт Наташа Меркулова — Алексей 
Чупов. Сценарная номинация разрослась до 
пяти позиций: «Паркет» Александра Миндадзе, 
«Последняя «Милая Болгария» Лидии Кана-
шевой и Алексея Федорченко, «Уроки фарси» 
Ильи Цофина, «Конец фильма» Владимира 
Котта, «Капитан Волконогов бежал» Наташи 
Меркуловой и Алексея Чупова при участии 
Марта Таниэля. 

В документальной номинации — три карти-
ны, и все они посвящены кинематографистам, 
творческим людям: «Кто тебя победил никто» 
Любови Аркус об Алле Демидовой, «Растор-
гуев» Евгении Останиной о погибшем в ЦАР 
талантливом режиссере, «Нас других не бу-
дет» Петра Шепотинника о Сергее Бодрове-
младшем. В анимационной секции лидируют 
четыре картины: «Песочница» Гарри Бардина, 
«Огурцы» Леонида Шмелькова, документаль-
ная анимация «Жизнь-паскуда» Вари Яковлевой 
и «О, НЕееТ» Ивана Максимова.

«Открытие года» — актриса из Северной 
Осетии Милана Агузарова, сыгравшая главную 
роль в «Разжимая кулаки» (она представлена и в 
категории «Лучшая женская роль»), дебютанты 
в режиссуре — Роман Васьянов с «Общагой» 
(он известный оператор, снимает в России и 
Голливуде), Любовь Мульменко с «Дунаем» (она 
состоявшийся сценарист), известный докумен-
талист Евгений Григорьев с игровыми «Подель-
никами», а также сценарист Мария Изюмова с 
картиной «Мама, я дома» Владимира Битокова. 
В актерских номинациях также представлены: 
Ксения Раппопорт — «Мама, я дома», Тинатин 
Далакишвили — «Медея», Павел Деревянко 
— «Подельники», Филипп Янковский — «Иван 
Денисович», Мераб Нинидзе — «Дело», Юра 
Борисов — «Капитан Волконогов бежал». А 
на «лучшие роли второго плана» претендуют 
Яна Троянова — «Конец фильма», Юлия Пере-
сильд — «Петровы в гриппе», Ольга Лапшина 
— «Оторви и выбрось», Юлия Ауг — «Общага», 
Юрий Колокольников — «Петровы в гриппе», 
Александр Паль — «Дело», Андрей Смоляков 
— «Море волнуется раз», Тимофей Трибунцев 
— «Капитан Волконогов бежал».

Светлана ХОХРЯКОВА.

В середине 70-х актер Олег Табаков ре-
шил обзавестись своей студией, в 1978-м 
получил подвал на Чистых прудах, где хра-
нился уголь, вместе с учениками привел по-
мещение в порядок. Официально театр под 
руководством Олега Табакова был узаконен 
в 1986 году. 1 марта 1987 года там сыграли 
первый спектакль «Кресло» по повести «ЧП 
районного масштаба» Юрия Полякова. С него 
и пошел отсчет. На спектакли невозможно 
было попасть, а подвал стал прибежищем 
неслыханной свободы, где возможно было 
то, что казалось невозможным.

Олег Табаков

— Ремесло наше похоже на солдатское: 
что бы с тобой ни было, выполни поставленную 
задачу. И чувствуй рядом товарища. Наше 
дело коллективное: помни, что успех театра, 
спектакля зависит от успеха всех твоих дру-
зей. Сам ты отвечаешь не только за себя, но 
и за них. И как бы тебе ни хотелось самому 
особенно понравиться публике, помни: ты 
здесь не один. 

«Юность», 1979
— Актер, если он одарен, существо често-

любивое. Если это не так — все бессмысленно. 
Ибо вне успеха не рождается внутренняя 
свобода, и одну из своих главных задач я 
вижу в том, чтобы обеспечить молодым людям 
первый успех. Знаете — «дайте, дайте пер-
вую удачу, пусть в себя поверит человек!» Так 
должно быть. Нужно дать стартовую скорость. 
«Петербургский театральный журнал», 2009

— В старом Художественном театре, если 
вы помните, любили Ибсена. И любили фразу 
одного из его героев: «Юность — это возмез-
дие». Так вот театр-студия «Современник», 
родившийся в 1956-м, после Сталина, был 
своего рода возмездием тому Художествен-
ному театру. Если это помнишь, то что-то 
делаешь, чтобы самому организовать это 
«возмездие», направить в дело его позитив-
ный заряд. Будущим нельзя управлять, но 
готовить его — мы обязаны. 

«Новая газета», 2014
— Форма полемики с режиссерским теа-

тром может быть разной. Для меня она в том, 
чтобы воспитать актеров, способных бороться 
с режиссерским театром, сопротивляться его 
подавляющей авторитетности. К тому же мои 
ученики должны быть достойными людьми 
— интеллигентными, любящими свою зем-
лю, свой народ, душевно и профессионально 
состоятельными. 

«Театр», 1985
— Играть! Что может быть лучше, когда 

при мысли о своей работе говоришь «ах»? 
Когда сердце, по словам поэта, «маленьким 
боксером» стучит в груди? И не дает покоя…

«Московский комсомолец», 1982
— Тяга к молодежи, к этим пытливым умам 

была у меня всегда. Желание отдать ребятам 
свой опыт, все, что накоплено. Всего себя. 

«Московский комсомолец», 1982
— Я думаю, что нужен театр, который сле-

дует тем рецептам, которые были выписаны 
Станиславским и Немировичем-Данченко. А 
основной рецепт, главный, записал эфиоп, 
который «наше все»: «Над вымыслом слезами 
обольюсь». Очень мало способных обливаться 

над вымыслом слезами. Думаю, процентов 
двенадцать в нашем театре. Не больше, а то 
и меньше. 

«Московский комсомолец», 2014
— На мой взгляд, театр — это одно из 

последних прибежищ романтики. Сказки. 
Называй как угодно. Оживают там какие-то 
атомы счастья… веры… чуда… Такое пред-
чувствие «дива дивного» есть еще, пожалуй, 
в цирке. Я это почувствовал в детстве, и же-
лание найти самому это диво привело меня 
сначала в драмкружок саратовского Дворца 
пионеров, а позже — в Москву. 

«Московский комсомолец», 1982
— Вашему поколению могу сказать одно: 

отрекаться от фальши. Где фальшь, там нет 
профессионализма. Профессионализм — вот 
достоинство в любом деле. А когда руку на-
биваешь на фальши, то волей-неволей при-
ходишь к дилетантству, тогда и хорошее дело, 
стоящее, не спасет тебя. 

«Московский комсомолец», 1982
— Мне всегда казалось, что слова «нет, 

весь я не умру…» — это тьфу, пафос, патетика. 
Оказалось, нет, это реально. Меня не будет, 
но будет Вовка Машков, Женька Миронов, 
будет Андрейка Смоляков, Миша Хомяков, 
Дуся Германова, да и эти, мои нынешние уче-
ники, будут. Нет! Я родился, у меня земля, 

на которой я родился, есть. 
Ты будешь смеяться, но я 
люблю эту землю. 

«Собеседник», 2014
— Я скажу о русском ис-

кусстве. Русское искусство 
дает, вернее, всегда остав-
ляет желание жить дальше. 
Лучше Льва Николаевича 
Толстого не скажешь: «На-
значение искусства — полю-
блять жизнь». «Полюблять» 
— это не значит просто опи-
сывать, но реально глядеть 
на нее… Помните, «Сотри 
случайные черты, и ты уви-
дишь: мир прекрасен». Ведь большего чуда, 
чем жизнь, у нас с вами не будет». 

«Московский комсомолец», 1982

Владимир Машков

Нынешний худрук «Табакерки» 
о своем учителе. 

Первая встреча
— Первая встреча с Олегом Павловичем 

у нас произошла на экзамене. Меня с первого 
тура сразу отправили на третий. Была очень 
большая аудитория. Я начал читать, буквально 

сказал по три-четыре фразы из каждого про-
изведения, и он прекратил прослушивание. Я 
был принят. Олег Павлович на прослушивании 
был достаточно холоден, конкретен. Это был 
первый набор Табакова в Школе-студии МХАТ, 
он был уже известен как большой педагог, и мы 
все мечтали попасть к нему на курс. Это был 
1984 год. Олег Табаков тогда уже был Мегаз-
везда, великий артист, любимый артист.  

Совместная работа на сцене
— У нас была очень радостная совмест-

ная большая работа, которая называлась 
«Двадцать минут с ангелом». Репетировал с 
нами Валерий Фокин. Это было невероятной 
радостью — Олег Павлович очень веселил 
меня и всех окружающих, а я старался ве-
селить его. У нас там была такая сцена: мы 
лежали валетом в одной кровати, пристраи-
вались. Я его все время «утрамбовывал», а 
он все время шалил. И я был уверен, и мне 
это очень нравилось, что он будет непред-
сказуем в каждой сцене, чем и я хотел ему 
отвечать. Это была такая выстроенная, но 
абсолютная импровизация: мы знали, что 
у нас есть определенное пространство. Я 
находился с Мастером на сцене и должен 
был ему соответствовать. Моей главной 
задачей было сделать это пространство 
достойным. 

Качество, которому научился
— Я навсегда усвоил, что в артисте обя-

зательно должна присутствовать энергоем-
кость, он должен быть безжалостным к себе 
в моменты нахождения на сцене, абсолютно 
безжалостен, не оставлять ничего на после-
завтра. В этой энергоемкости нужно найти 
точное следование предлагаемым обстоя-
тельствам — то есть соединить энергию, по-
стоянно выделяемую и душой, и чувствами, 
с верой в предлагаемые обстоятельства. Но 
для этого, если ты не только актер, но и режис-
сер, нужно еще одно высочайшее качество, 
которым обладал Олег Павлович, которое так 
или иначе сейчас мне пригождается больше 

всего, — выдержка. Психика артиста может 
быть расшатана, она подвижная, это было 
свойственно и моей натуре — очень яркое 
моментальное проявление себя, и нужно 
было пройти большой путь, чтобы в нужные 
моменты научиться сдерживаться.

Самая важная фраза
«Вова! Я люблю тебя! И хочу, чтобы ты 

реализовался полно и интенсивно. И тебе, и 
людям будет хорошо» — дарственная надпись 
Олега Табакова на его книге «Моя настоящая 
жизнь».

Отдел культуры.

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ
“МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”   
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Рыба в названии 
харчевни из сказки. 4. Сомневающийся во 
всем критик. 10. Перекус в ведерке зрителя 
кинотеатра. 11. Перл из коллекции Козьмы 
Пруткова. 13. Болтовня подружек о шмотках 
и ухажерах. 14. «Озерцо» для запуска бу-
мажных корабликов. 15. Художник, которому 
позируют коты и собаки. 16. «Стайный» гриб 
на поваленной березе. 18. Ситуация, когда 
гол не засчитывается. 20. Служебная со-
бака с мертвой хваткой. 22. Пища, которую 
запивают нектаром. 23. Снаряжение бой-
ца, кроме одежды и оружия. 24. Сыщик из 
частного агентства. 27. Деревянная форма, 
залитая бетоном. 30. Множество камней на 
царском наряде. 32. Пьянка в ресторане 
по случаю юбилея фирмы. 34. Инвентарь 
для сбора опавших листьев. 35. И елочная 
игрушка, и золотое кольцо. 36. «Чистый 
лист» для работы визажиста. 38. «Рупор» 
истины на лице младенца. 39. Экзотический 
овощ, похожий на чертополох. 40. Сторона 
рубахи, которая ближе к телу. 41. Порошок 
в составе клейстера. 42. Бамбуковая палка 
в руках рыбака.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Мастер, следящий за 
тем, чтоб костюмчик сидел. 2. Постельный 
кровосос из отряда полужесткокрылых. 3. 
Тяжелая ноша на хребте туриста. 5. Разби-
тый символ жадности пушкинской старухи. 
6. «Мозаика» из «рассыпавшейся» картинки. 
7. Коллектив спортсменов с тренером. 8. 
Явное отклонение от нормы. 9. Видео, не 
совпадающее с темой новостей. 10. Трав-
ма «закованной» в гипс ноги. 12. «Бегуны» 
по коже замерзшего человека. 17. Чувство 
мамы от выходки бедокура. 19. Подъемник, 
везущий лыжников к вершине. 20. Склочник, 
лезущий в драку. 21. Известный сериал с 
Максимом Авериным. 25. Базовая оценка, 
не радующая школяра. 26. Именная мечта 
начинающего художника. 27. «Миссия» пчел, 
привлеченных нектаром. 28. Сырокопченая 
палка к празднику. 29. Столб в мемориаль-
ном комплексе. 31. Трехразовая услуга в 
отеле. 33. Двоечник, у которого всего пара 
извилин в голове. 34. Знатный спринтер из 
семейства кошачьих. 37. Плод, о который зуб 
сломать можно. 38. И лечебная процедура, 
и насмешка балагура.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 28 ФЕВРАЛЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Дайвинг. 4. Епископ. 10. Бастион. 11. Меломан. 13. Ожог. 14. 
Дева. 15. Размолвка. 16. Тряпка. 18. Тролль. 20. Ситечко. 22. Барометр. 23. Каскадер. 
24. Карантин. 27. Мундштук. 30. Кукушка. 32. Сумрак. 34. Шмотки. 35. Ракетница. 36. 
Иней. 38. Клык. 39. Зоопарк. 40. Ступень. 41. Стратег. 42. Эротика.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Дикость. 2. Враг. 3. Натура. 5. Прокат. 6. Спад. 7. Пиранья. 8. Анима-
тор. 9. Смельчак. 10. Болячка. 12. Неглиже. 17. Куропатка. 19. Реваншизм. 20. Сверток. 
21. Овсянка. 25. Анамнез. 26. Наклейка. 27. Машинист. 28. Учитель. 29. Эскимос. 31. 
Дискета. 33. Крупье. 34. Шампур. 37. Йога. 38. Кнут.

Организатор торгов — конкурсный управляющий 
Климентов Иван Сергеевич (ИНН 773601119553, 
СНИЛС 004-697-033 45, адрес для направления корре-
спонденции: 129090, г. Москва, а/я 80) — член Ассо-
циации «Саморегулируемая организация арбитражных 
управляющих Центрального федерального округа» 
(ОГРН СРО 1027700542209, ИНН СРО 7705431418, 
место нахождения: 115191, г. Москва, Муниципальный 
округ Даниловский ВН.ТЕР.Г., г. Москва, Гамсоновский 
пер., д. 2, этаж 1, ком. 85), действующий на основании  
решения от 18.10.2019 г. Арбитражного суда города 
Москвы по делу № А40-62511/19,  сообщает о прове-
дении открытых торгов в форме аукциона по продаже 
имущества Общество с ограниченной ответственностью 
«ПРОФЛИДЕР» (ИНН 7731446570, ОГРН 1137746371949, 
место нахождения: 119620, г. Москва, Солнцевский 
пр-т, д. 14, э. 1, пом. IV, к. 2, оф. А2Г), на электронной 
площадке АО «Объединенная Торговая Площадка», 
размещенной на сайте:  http://utpl.ru. На продажу вы-
ставляется имущество, подробное описание дано в 
сообщении ЕФРСБ № 8238544.

Лот №1: Дебиторская задолженность ООО «Аква-
марин»  (ИНН 6950201475) в размере 5037854,83 руб., 
начальная цена 503785,48 руб.,

Лот №2: Дебиторская задолженность ООО «Вавилон» 
(ИНН 6950192647) в размере 132601,65 руб., начальная 
цена 13260,16 руб.

Лот №3: Станок для заточки коньков PROSHARP 
AS 2001AU ProLong 2013 г. выпуска, начальная цена 
500 000,00 рублей.

Для участия в аукционе претенденты регистри-
руются на электронной площадке и подают заявку 
в форме электронного сообщения в соответствии с 
требованиями электронной площадки. Заявки при-
нимаются с 00 час. 00 мин. 09.03.2022 до 17 час. 
00 мин. 13.04.2022 г. Начало торгов: 10 час. 00 мин 
15.04.2022 г. на электронной площадке. Размер задатка 
— 5%, шаг аукциона — 5%. Победителем торгов призна-
ется участник, предложивший наиболее высокую цену. 
В случае признания первых торгов несостоявшимися 
повторные торги состоятся 07.06.2022 г. в 10.00 ч. на 
электронной площадке АО «Объединенная Торговая 
Площадка», размещенной на сайте:  http://utpl.ru. За-
явки принимаются с 00 час. 00 мин. 20.04.2022 г. до 

17 час. 00 мин. 03.06.2022 г. Начальная цена продажи 
лотов на повторных торгах устанавливается на 10% 
процентов ниже начальной цены на первых торгах. Раз-
мер задатка — 5%, шаг аукциона — 5%. Победителем 
торгов признается участник, предложивший наиболее 
высокую цену. В случае признания повторных торгов 
несостоявшимися организатор торгов с 00 час. 00 
мин. 10.06.2022 г. проводит торги в форме публичного 
предложения на электронной площадке АО «Объеди-
ненная Торговая Площадка», размещенной на сайте:  
http://utpl.ru на следующих условиях: начальная цена 
продажи лота устанавливается в размере начальной 
цены на повторных торгах; срок, по истечении которого 
последовательно снижается цена продажи имущества, 
составляет 5 (пять) рабочих дней; величина снижения 
составляет 5% от начальной цены продажи лота на 
торгах в форме публичного предложения, количество 
периодов 9 (девять), задаток устанавливается в раз-
мере 5% процентов от начальной цены продажи по-
средством публичного предложения в зависимости 
от периода продажи. Победителем торгов признается 
участник в соответствии с п. 4 ст. 139 Федерального 
закона от 26.10.2002 г. №127-ФЗ «О несостоятельности 
(банкротстве)». С документами, лотом можно ознако-
миться в рабочие дни по записи по электронной почте 
i.s.klimentov@yandex.ru либо по телефону 8 
(495)1110155. К заявке на участие в торгах прилага-
ются документы в соответствии со ст. 110 Федераль-
ного закона от 26.10.2002 г. №127-ФЗ «О несостоя-
тельности (банкротстве)». Документы, прилагаемые 
к заявке, представляются в форме электронных до-
кументов, подписанных электронной цифровой под-
писью заявителя. Задаток перечисляется на счет ООО 
«ПРОФЛИДЕР» (ИНН 7731446570, КПП 772901001, 
р/с 40702810120020001265 в ТКБ БАНК ПАО, 
БИК 044525388, к/с 30101810800000000388) и должен 
поступить на счет до даты составления протокола об 
определении участников торгов. Срок и порядок за-
ключения договора определяется в соответствии со 
ст. 110 Федерального закона от 26.10.2002 г. №127-ФЗ 
«О несостоятельности (банкротстве)». Сроки платежей, 
реквизиты счетов, на которые вносятся платежи, указа-
ны в проекте договора купли-продажи, размещенном 
в ЕФРСБ и на эл. площадке.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Российское кино 
предлагают 
бойкотировать 

КАК ВОЗМЕЗДИЕ
1 марта исполняется 35 лет Московскому театру Олега 
Табакова, или «Табакерке». Желающие уточнить его точную 
дату рождения сталкиваются с некоторыми трудностями. 
Дело в том, что появился на свет этот необычный коллектив 
гораздо раньше, чем получил свидетельство о рождении. ТЕАТРТЕАТР

Знаменитой 
«Табакерке» 

— 35!

электро
проводи
ным. Нек
ло балло
разросл

На з
Александ

Российское кино 
предлагают 

ОБЪЯВЛЕНЫ 
НОМИНАНТЫ 
ПРЕМИИ «НИКА» 

Кадр из фильма 
«Иван Денисович».

Олег 
Табаков.

большего чуда, всего

Владимир 
Машков.

❑ реле, микросхемы, 
разъемы 
т. 8(499)126-02-60

куплю
❑ книги б/у. Выезд. 

т. 8(495)720-68-36

предлагаю
❑ отдых! 

Т. 8-903-150-46-00

❑ отдых. 
Т. 8-926-783-41-50

куплю

 разъемы, СП, КМ, 
транзисторы 
т. 8(800)707-22-53

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

ДОСРОЧНАЯ ПОДПИСКА НА «МК» НА 2-Е ПОЛУГОДИЕ 2022 ГОДА!
ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»

по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, централь-
ный вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
1 марта с 8.30 до 18.30
перерыв с 13.00 до 13.30 
р-н Марьина Роща, ул. Шереметьевская, д. 27
м. «Полежаевская», Хорошевское шоссе, д. 80, 
возле городской стоматологии
м. «Ясенево», Новоясеневский пр-т, д. 30
м. «Варшавская», Чонгарский бул., д. 7, 
у к/т «Ангара», с левой стороны на автостоянке
2 марта с 8.30 до 18.30
м. «Люблино», ул. Краснодарская, д. 51, к. 2, 
у ТЦ «Люблинский пассаж»
м. «ВДНХ», ул. Космонавтов, д. 2А, у кафе «Петтина»
р-н Аэропорт, ул. Самеда Вургуна, д. 13, 
у супермаркета «Супер Лента»
р-н Тропарево-Никулино, ул. Никулинская, вл. 21, 
у супермаркета «Перекресток», на автостоянке
3 марта с 8.30 до 18.30
м. «Автозаводская», ул. Ленинская Слобода, д. 5, 
на автостоянке
р-н Черемушки, ул. Новочеремушкинская, д. 53А, 
к/т «Тбилиси»
р-н Бескудниково, Бескудниковский бул., д. 12
р-н Ивановское, ул. Челябинская, д. 15, 
у м-на «Авоська»
4 марта с 8.30 до 18.30
м. «Алма-Атинская», ул. Братеевская, д. 16, к. 1, 
на автостоянке у метро
м. «Новокосино», ул. Суздальская, д. 18Г, 
у м-на «Пятерочка»
м. «Савеловская», ул. Бутырская, д. 6
7 марта с 8.30 до 18.00
м. «Севастопольская», ул. Азовская, д. 24, к. 2
р-н Западное Дегунино, ул. Весенняя, д. 10, 
у м-на «Магнит»
м. «Пражская», ул. Красного Маяка, д. 3Д, 
у салона красоты

ПОДПИСКА В КИОСКАХ
с 1 марта по будням с 10.00 до 17.30 
м. «Чистые пруды», у выхода из метро 
к Чистопрудному бульвару, около трамвайной остановки
м. «Преображенская», 
выход на ул. Б.Черкизовская, на пересечении улиц 
2-й Пугачевской и ул. Б. Черкизовская, д. 16/2
м. «Народное Ополчение», выход №4 
на ул. Маршала Жукова, на пересечении 
улиц Демьяна Бедного и ул. Маршала Жукова, д. 19
м. «Тушинская», 
выход №4 из метро, Волоколамское ш., д. 90

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
4 марта с 11.00 до 15.00
ЛОБНЯ, ул. Дружбы, д. 3, в фойе ДК «Чайка»
5 марта с 11.00 до 15.00
ЕГОРЬЕВСК, ул. Советская, д. 174, 
в фойе ДК им. Г.Конина
ПОДОЛЬСК, ул. Ревпроспект д. 27, 
в фойе ДК им. Лепсе
КЛИМОВСК, Октябрьская площадь
СТУПИНО, пр-т Победы, д. 18/43, 
на площади перед Дворцом культуры 
ШАТУРА, пл. Ленина, д. 1, 
в фойе ДК им. Нариманова
6 марта с 11.00 до 15.00
ДМИТРОВ, ул. Загорская, д. 64, 
в фойе РДК «Созвездие»
СЕРПУХОВ, ул. Советская, д. 90, 
в фойе ДК «Россия»
СЕРГИЕВ ПОСАД, пр-т Красной Армии, д. 185, 
перед ДК им. Ю.Гагарина
ФРЯЗИНО, ул. Комсомольская, д. 17, 
в фойе ДК «Исток»
ЩЕЛКОВО, ул. Пушкина, д. 22, 
на площадке перед Центральным дворцом культуры
ЭЛЕКТРОСТАЛЬ, ул. Корешкова, д. 3, 
на парковке ТРЦ «Парк-Плаза»

РЕ
КЛ

АМ
А 

16
+

Подробности по телефону 
8(495)665-40-80

ПР
ЕС

С-
СЛ

УЖ
БА

 Т
ЕА

ТР
А

М
И

ХА
И

Л 
ГУ

ТЕ
РМ

АН



Олимпийская чемпионка 
Пекина в эксклюзивном 
интервью «МК» о том, 

что «стальная девочка» — это 
комплимент, о праве на пустоту 
после победы, боязни помешать 
Липницкой и грамотном 
отсутствии детской мечты выиграть 
Олимпийские игры.

— Аня, в Пекине ты сказала, что гора 
с плеч упала. Потому что свой максимум 
показала в нужном месте и в нужное вре-
мя. А потом была торжественная встреча 
в Москве…

— И как же она была нужна! Когда узнала, 
что нас будут встречать, мелькали мысли: 
после самолета, длинная дорога, тяжело. Но 
когда мы выходили на сцену… это настолько 
непередаваемые эмоции, такое чувство не-
вероятной гордости! И именно то, чего мне 
очень не хватало в Пекине. Огромный зал, 
такая энергетика собравшихся, которую ни-
чем невозможно заменить. Я это ощущение 
просто обожаю. 

— С Александром Большуновым по-
знакомилась до совместного поднятия 
флага России в Москве?

— Увидела его в аэропорту, говорю Да-
ниилу Марковичу (Глейхенгаузу. — Ред.): 
«Держите телефон, сфотографируйте меня, 
пожалуйста!» Да, сама подошла. Я им просто 
восхищаюсь! А Большунов, когда меня уви-
дел, сказал: «Какая ты миниатюрная»… 

— Аня, тебя очень часто называют 
фигуристкой со стальными нервами, 
если проще, стальной девушкой. Не 
возражаешь? 

— Я думаю, что это все же приятный 
комплимент для спортсмена, потому что 
одна из самых важных составляющих для 
выступления в любом виде спорта — спра-
виться с волнением, нервами. Так что, мне 
приятно. 

— В Пекине призналась, что хочет-
ся тишины после победы. Но уже че-
рез сутки после прилета возобновила 
тренировки. 

— Да, тренировки начала с 23-го числа. 
А несколько дней после соревнований была 
абсолютная пустота внутри. Никаких мыслей, 
эмоций. Я понимала, что, наверное, впервые 
в жизни могла провести целый день, вообще 
ни о чем не думая. Какой-то внутренний диа-
лог веду. И тут впервые — абсолютно ничего. 
Полная пустота. 

— Она испугала?
— Нет, я не старалась это исправить. И 

даже не старалась себя убедить в том, что я 
должна что-то почувствовать. Не заставляла 
себя радоваться или грустить. Решила, что 
лучше просто дать себе время: нет мыслей в 
голове, значит, так сейчас и должно быть. И 
мне кажется, это было правильно. Мне нужно 
было это время. Мысли уже возвращаются. И 
сейчас могу со спокойной душой думать обо 
всем. Я вернулась полностью к нормальной 
себе, так можно сказать. 

— Как и любому спортсмену, в карье-
ре тебе пришлось преодолевать разное. 
В 13 лет, например, был перелом ноги. 
Когда спортсмен достиг уже каких-то 
вершин и возвращается после травмы, 
это понятно, а как себя возвращать че-
рез преодоление, когда этих побед еще 
нет?

— Не соглашусь. Заниматься фигурным 
катанием я, как и большинство, начала в три 
с половиной года. Поэтому к тринадцати 
годам ты как раз провел практически всю 
свою жизнь на катке, ты не знаешь другой 
жизни. Возможно, когда ты взрослый и за 
плечами титулы, у тебя как раз есть пони-
мание, что в жизни есть еще что-то, кроме 
фигурного катания. А в 13 ты знаешь, что всю 
жизнь стоишь на коньках, ждешь и мечтаешь 

о взрослых соревнованиях. Поэтому даже 
и мысли не возникало тогда, что всё надо 
бросить. Всё главное еще не началось, ты 
шел-шел, чтобы сейчас все началось… и 
— бросить? Я не убеждала себя, что буду 
кататься, я просто ни разу не задумалась, 
что мое катание останется в прошлом.

— Но на ногу-то страшно было 
смотреть? 

— Ну, она была в гипсе, чего там 
страшного?

— Нет, после гипса…
— Да, она была… Все мышцы абсолютно 

спали, нога выглядела не лучшим образом. 
Так скажу.

— Деликатно. Большой спорт — это 
совсем иной образ жизни. Начиная с 
подъема в 4.30 утра… 

— Да, я помню, как у нас в течение не-
скольких лет тренировки на льду начинались 
в шесть утра. А до этого надо было приехать 
и еще размяться, поэтому подъем в 4.30. 
Если бы сейчас у меня тренировка была в 
шесть утра, то вставала бы, конечно, намного 
раньше. Потому что сейчас разминка дольше, 
ответственнее ко всему подходишь.

Но, знаете, на самом деле для ребенка 
это совсем не испытание, потому что у него 
просто перестраивается режим. Он ложится 
в семь вечера, встает рано, ему кажется, что 
это обычное утро. А вот мамы… Моя мама, 
конечно, герой, подстроила жизнь под фи-
гурное катание, возила и возилась со мной 
и сестрой, ничто ее не смущало.

— Многие спортсмены ведут дневни-
ки. Не только спортивные. Дневник — это 
твоя история? 

— Я пробовала, но, наверное, все-таки не 
моя. У меня не получается искренне выплес-
нуть на бумагу все, что я чувствую. Мне проще 
внутри все обдумывать, я даже переживания-
ми особенно не делюсь ни с кем, мне проще 
самой с собой все отрегулировать…

— Ты появилась в группе Этери Тут-
беридзе в олимпийский сезон Сочи-

2014, на льду тогда готовилась Юлия 
Липницкая, тебе девять лет. Помнишь 
свои ощущения? 

— Помню не свои тренировки, а то, 
как наблюдала за другими, в том числе и 
Юлей. У меня в тот момент вообще успехов 
не было, дни были рутинные и монотонные, 
шло изучение тройных прыжков. И без осо-
бого прогресса. Конечно, я восхищалась 
старшими. Я первый раз попала на лед к 
спортсменам такого уровня. И даже не знала, 
как правильно себя вести на льду. Это при-
ходит с опытом. 

— Как не помешать?
— До этого я каталась на льду, где было 

30 маленьких детей, это совершенно дру-
гая скорость. А тут около 10 спортсменов, 
все происходит на огромной скорости, и я 
не знала, в какой момент я им помешаю, в 
какой нет. В итоге, конечно, постоянно всем 
мешала, не могла понять, что мне сделать, 
как и куда спрятаться на льду. 

Сейчас уже все это автоматически 
происходит: кто-то заходит на прыжок, ты 
отслеживаешь, знаешь, куда тебе надо от-
ъехать. А тогда не понимала. Но и сегодня 
с зарубежными спортсменками, конечно, 
надо быть на совместной тренировке чуть 
внимательнее. Это когда свои катаются, то 
мы знаем: заход на прыжок, траекторию, 
программу, кто и куда поедет. 

— Журналисты в длительные коман-
дировки берут второй компьютер. Для 
тебя это норма — брать с собой второй 
комплект ботинок?

— Нет, я первый раз взяла. Обычно по-
ездки бывают на три–пять дней. И за такой 
срок при всем желании, что бы ни случилось, 
заменить коньки не получится. А здесь — мы 
уезжали на сборы в Красноярск, потом две 
недели тренировок в Пекине, поэтому за-
пасная пара нужна была. Было понятно, что 
за две–три недели может и случиться что-то, 
и будет время как-то это исправить. И нужно 
к этому быть готовой.

— А коньки, которым на момент ко-
роткой программы было три дня, вообще 
не раскатанные были?

— Нет, абсолютно новые. 
— Тоже норма? Надеваешь и спокойно 

едешь?
— Ну, не то чтобы спокойно. Думаю, по 

тренировкам видно было, что какой-то про-
цесс идет. Было другое удивительно: в новых 
коньках выйти сразу на официальную тре-
нировку. В «Хрустальном» я привыкла, что 
выхожу и начинаю работать — все тренеры в 
курсе того, что я в новых коньках, но стараюсь 
выполнять полный объем работы. И у меня 
есть возможность выйти на дополнительный 
лед, то есть за один день прокататься много 
часов. А в Пекине получалось, что у меня есть 

буквально тридцать-сорок минут на трени-
ровке, чтобы раскатать их. И при этом шла 
официальная тренировка, включение музыки, 
это конечно, немного стрессовая ситуация 
была. Хотя я была к этому готова и как раз 
рассчитала время до произвольной про-
граммы, чтобы привыкнуть к конькам. Первые 
дни все шло не самым лучшим образом, но 
я знала, что так будет, важно было привести 
все в норму к произвольной программе.

— А это была первая замена коньков 
в сезоне?

— Нет, я чаще, чем хотелось бы, меняю 
коньки, поэтому в конце сезона буду пробо-
вать другую модель. Это проблема последних 
сезонов: как только начала прыгать больше 
четверных прыжков, ботинки стали чаще 
ломаться, теперь по пять-шесть раз в сезон 
приходится менять. Это мешает, конечно, 
тренировочному процессу, но в олимпий-
ский сезон я не стала экспериментировать 
с моделью. 

— Ты подошла к Пекину на пике фор-
мы, осознавала это?

— Я всегда очень внимательно отношусь 
к своим ощущениям. И примерно представля-
ла, как я буду набирать форму, после каждой 
тренировки отмечала про себя: насколько 
правильно продвигаюсь к цели, чтобы по-
казать максимум именно.

— Аня, а если бы в произвольной про-
грамме на Олимпийских играх надо было 
три четверных прыжка исполнить?

— У меня нет понятия: надо или не надо. 
Я исходила из своих возможностей. 

— Не только стальная, но и правиль-
ная девушка, таков образ. Это тоже 
комплимент? 

— Мне не нравится, когда люди утрируют 
или идеализируют человека. Я никем не при-
творяюсь. И не стараюсь казаться ангелом 
или абсолютно идеальным человеком. Не 
стараюсь никого из себя строить. Но при 
этом только из интервью люди не могут на 
сто процентов понять, какой я человек. Тем 
более, что первое время я вообще стеснялась 
давать интервью.

— В этом году школа заканчивается, 
поступать будешь куда-то?

— Планирую учиться на тренера и 
продолжать кататься, совмещать учебу и 
спортивную карьеру не так легко. Я еще не 
определилась с будущим, но, возможно, мне 
это пригодится. А дальше постараюсь найти 
себя. К сожалению, явных предпочтений еще 
нет. У меня, наверное, фигурное катание на-
столько всё в жизни занимает, что пока ничего 
больше так сильно не интересует. 

— В Пекине ты неожиданно для мно-
гих сказала, что никогда в детстве не 
ставила целью стать олимпийской чем-
пионкой. Причем подчеркнула, что гово-
ришь честно. Задам популярный вопрос: 
а что — так можно было? 

— Я давно об этом думала. И совсем не 
поддерживаю, когда дети с раннего возраста 
говорят: что их цель выиграть Олимпиаду. 
Иногда это искренне идет от ребенка, но 
чаще от взрослых, которые внушают, что 
Олимпийские игры — главная цель любого 
спортсмена. Ребенок слушает, слушает и, 
допустим, в три–четыре года ставит перед 
собой цель, даже не понимая, что нужно 
сделать для ее достижения. Чего это будет 
ему стоить? Какой у него будет путь? На мой 
взгляд, это неправильно. 

Да, всегда должны быть цели. Ребенок 
в этом возрасте может мечтать выиграть 
первенство среди своего возраста. Может 
мечтать освоить новый прыжок — двойной. 
Но он пока не может понять, что спрятано 
за мечтой стать олимпийским чемпионом. 
Цели должны быть реальными. Что случится 
дальше с этим ребенком, никто не знает. И 
сколько боли и разочарований будет от того, 
что мечта детства не сбылась. 

— А что для тебя спорт вообще?
— Если не говорить о том, что это моя 

жизнь… То это моя возможность реализо-
вывать себя. Потому что в 17 лет далеко не 
каждый человек имеет возможность реали-
зовывать свои амбиции, потенциал, найти 
дело, в котором он чувствует себя в своей 
тарелке. И не просто реализовывать себя, 
но еще и получить возможность показать это 
огромной аудитории, которая может следить 
за выступлениями, успехами или поражения-
ми, за моей спортивной дорогой.

— Ты говоришь, что не приезжаешь 
на старты с ощущением себя фаворитом, 
но уезжаешь-то чемпионкой…

— Значит, все правильно делаю. 
— Смеешься, но права. И то, что мно-

гие называют «прокатом жизни», тебе 
удалось уже не раз. А можно сравнить 
по эмоциям, например, феноменальный 
прокат в Челябинске на чемпионате Рос-
сии и в Пекине на Олимпийских играх?

— Нет, я бы не стала сравнивать. На чем-
пионате России получилась, я бы сказала, 
такая киношная драматичная история. И в 
конце мне не верилось, что после тех труд-
ностей может быть хэппи-энд. После окон-
чания проката были невероятные эмоции, 
что я сделала невозможное, была какая-то 
нереальность всего происходящего.

А в Пекине, наверное, все просто счаст-
ливо сложилось. Не было никакой драмы, я 
говорю про себя лично, просто праздничный 
момент: изо дня в день я работала на трени-
ровках, старалась не обращать внимания на 
трудности. Шла по нарастающей, набирала 
форму, и в нужный момент все получилось. 
Скорее, это счастливая история без драмы. 
И после проката все же другие были эмоции 
— абсолютного счастья, радости. 

— В «Хрустальном», говорят, массово 
поселились Дунь Дуни? 

— Я постаралась привезти всем, кто 
меня просил. Да, давали, что называется, 
одного в руки, но был небольшой секретик. 
Фигурное катание в Китае очень любят, ког-
да мы приходили, все продавцы просили 
автограф, фото, и это был самый подходя-
щий момент, чтобы выпросить побольше 
талисманов. Поэтому набрала максимальное 
количество Дунь Дуней, которое влезло в 
чемодан. 

— Самое яркое впечатление — вспыш-
ка Пекина?

— Произвольная программа и… несколь-
ко секунд после. Самые незабываемые. До 
выхода со льда. 

Ирина СТЕПАНЦЕВА.
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ДНИ РОЖДЕНИЯ

Евгений Дога (1937) — композитор, народ-
ный артист СССР
Ирина Купченко (1948) — актриса театра и 
кино, народная артистка РСФСР

Рустам Минниханов (1957) — президент 
Республики Татарстан
Мара Полякова (1942) — член Совета при 
Президенте РФ по развитию гражданского 
общества и правам человека
Настасья Самбурская (1987) — актриса теа-
тра и кино, певица, модель, телеведущая
Юрий Трутнев (1956) — заместитель пред-
седателя Правительства РФ

ПОД ГРАДУСОМ
По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве -9...-7°, 
днем в Москве 0…2°. Переменная облач-
ность. Без осадков. Местами гололедица. 
Ветер слабый.
Восход Солнца — 7.21, заход Солнца — 18.03, 
долгота дня — 10.42.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории 

магнитобиологии, ожидаются небольшие 
возмущения геомагнитного поля.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

Всемирный день комплимента
Всемирный день гражданской обороны
День кошек в России
День хостинг-провайдера в России
День «Ноль дискриминации»

День эксперта-криминалиста МВД
1762 г. — российский император Петр III из-
дал «указ о вольности дворянства», освобо-
дивший дворян от обязательной госслужбы
1872 г. — решением Конгресса США в мест-
ности у озера Йеллоустон образован первый 
в США национальный парк
1947 г. — начал свою деятельность Между-
народный валютный фонд

1962 г. — в Гарден-сити (Мичиган) открыт 
первый магазин торговой сети «Кей-Март», 
ныне одной из крупнейших в Америке
1987 г. — был открыт театр-студия «Таба-
керка» под руководством Олега Павловича 
Табакова
2017 г. — день рождения утреннего шоу 
«Бернард Show» на телерадиоканале «Стра-
на FM»
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Санкции против российского спорта 
переходят все мыслимые грани. То, что вчера 
еще казалось невозможным, сегодня стано-
вится реальностью. И в ближайшие дни может 
быть только хуже — пока никаких надежд на 
стабилизацию ситуации нет.

Днем 28 февраля на новостных лентах 
западных СМИ стали появляться сообщения, 
что московский «Спартак» особым решением 
УЕФА исключен из текущего розыгрыша Лиги 
Европы. Точнее, первыми об этом 27 февраля 
сообщили польские СМИ, но эта информация 
относилась к категории «неточной».

Косвенно эту печальную новость под-
твердил президент немецкого клуба Оливер 
Минцлафф. «Мы продолжаем поддерживать 
тесный контакт с ассоциацией и полностью 
доверяем УЕФА и их решениям. Мы предпо-
лагаем, что игры будут отменены», — приво-
дит его слова Твиттер «Лейпцига».

Позднее «Матч ТВ» данную информацию 
опроверг, сообщив со ссылкой на источник в 
УЕФА, что пока никаких решений по матчам 
«Спартака» еще не принималось.

Пока...
● ● ●

Жеребьевка 1/8 финала Лиги Европы 
состоялась в штаб-квартире УЕФА в Ньоне 
25 февраля. В соперники красно-белым до-
стался немецкий «Лейпциг», который воз-
главляет бывший тренер «Спартака» До-
менико Тедеско. Первый матч должен был 
состояться 10 марта, а ответная игра 17 
марта. Для болельщиков и специалистов 
это могли бы быть очень интересные матчи. 
Могли бы быть...

К сожалению, сегодня о многих между-
народных событиях для российского спорта 
все чаще и чаще приходится говорить в про-
шедшем времени.

За судьбу этого, по многим параме-
трам исторического противостояния было 

тревожно с самого начала. УЕФА на специ-
альном заседании своего исполнительного 
комитета 25 февраля уже приняла решение, 
что российская сборная и отечественные клу-
бы свои «домашние» игры будут проводить 
на нейтральных полях. И это оставляло хоть 
какую-то надежду, что пусть даже и в таких 
условиях, но нас все-таки не окончательно от-
странят от европейского футбола. Правда, на 
официальном сайте европейской футбольной 
ассоциации говорилось, что «исполнитель-
ный комитет решил оставаться в режиме 
ожидания для созыва дополнительных внео-
чередных заседаний на регулярной основе, 
если это будет необходимо, для переоценки 
правовой и фактической ситуации по мере ее 
развития и принятия дальнейших решений в 
случае необходимости». Поэтому оставалось 
только ждать и надеяться.

В «Спартаке» же начали обсуждать веро-
ятное место встречи с «Лейпцигом».

«Приоритетный вариант проведения 
матча с «Лейпцигом» — Баку. Прорабаты-
ваем этот вариант с коллегами из УЕФА. В 
начале недели ждем конкретики», — сообщил 
27 февраля журналистам пресс-атташе мо-
сковской команды Дмитрий Зеленов.

В понедельник конкретика появилась...
«Каждый раз, когда говорят о бойкоте, 

забывают, что он всегда затрагивает не тех 
людей. В первую очередь это коснется бо-
лельщиков и спортсменов. Мне бы хотелось, 
чтобы предстоящий матч проходил при дру-
гих обстоятельствах.

Порядка 60 человек написали мне по-
сле жеребьевки и сказали, что будут очень 
рады снова увидеться со мной», — сказал в 
интервью Kicker главный тренер «Лейпцига» 
Доменико Тедеско, который в течение полу-
тора лет возглавлял московский «Спартак». 
Добавив, что он очень хотел снова встре-
титься со своим бывшим клубом.

● ● ●
Для красно-белых выход с первого места 

в группе в весеннюю стадию Лиги Европы 
был настоящей победой. В апреле «Спар-
так» будет праздновать столетний юбилей. 
В национальном чемпионате команда пока 
идет на девятом месте и вряд ли сможет рас-
считывать на медали в текущем сезоне. По-
следнее дерби против ЦСКА спартаковцы в 
19-м туре проиграли со счетом 0:2. И снова 
подверглись резкой критике со стороны бо-
лельщиков и специалистов. А ведь это был 
первый официальный матч нового главного 
тренера команды Паоло Ваноли.

Назначение Ваноли состоялось 17 дека-
бря 2021 года после того, как в отставку был 
отправлен португальский специалист Руй 
Витория. Такое решение руководства клуба не 
всеми было встречено с пониманием. Болель-
щики даже вывешивали баннеры с просьбой к 
владельцу «Спартака» Леониду Федуну оста-
вить португальца. Но Витория все-таки ушел. 
И теперь каждое поражение будет только 
добавлять «негатива» в общую копилку и так 
уже не самого лучшего сезона. 

Остается надеяться, что УЕФА не про-
должит принимать «политизированных ре-
шений», хотя в это и не очень-то верится. 
Вслед за футбольными союзами Польши, 
Швеции и Чехии, отказавшимися играть с 
российской сборной в отборочных матчах к 
ЧМ-2022 в Катаре, команда Албании, наш со-
перник по Лиге наций, приняла аналогичное 
решение. К которому также присоединились 
и сборные Швейцарии, Англии, Ирландии, 
Норвегии и Уэльса. И тут уже может сработать 
закон «переход количества в качество», когда 
противостоять мнению большинства своих 
членов и принимать решения на основании 
собственных регламентирующих документов 
УЕФА будет уже не в состоянии.

Сергей АЛЕКСЕЕВ.

После принятия санкций 
против российской сборной 
и отечественных клубов со 

стороны ФИФА и УЕФА высока 
вероятность, что «Спартаку» в год 
своего столетнего юбилея не дадут 
сыграть в плей-офф Лиги Европы, 
куда красно-белые пробились с 
большим трудом.

«СПАРТАК» МОГУТ ИСКЛЮЧИТЬ
ИЗ ЕВРОКУБКОВ
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УЕФА находится 
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президент «Лейпцига» 
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Анна Щербакова.

Этери Тутберидзе 
и ее воспитанницы 
в  Пекине.
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